




Вид Божьей славы смиряет. Звезды ис-
чезают, когда появляется солнце. 

 – Томас Ватсон

Смиренный человек имеет преимуще-
ство перед гордецом в том, что он не 
может упасть.

– Эдвард Марбури

Смиренный грешник находится в луч-
шем положении, чем горделивый ангел.

– Томас Ватсон

Бог избирает знать тех, кто смирен. 
– Роберт Лейтон

Смирение. Воистину в Теле Христовом се-
годня нет большей нужды, чем по-настоящему 
смиренные мужи и жены Божьи. Пуритане го-
ворили: «Гордость – это последнее, что поки-
дает человеческое сердце, и первое, что туда 
возвращается». Позвольте мне повторить это 
еще раз: «Гордость последней оставляет чело-
веческое сердце и первой в него входит». 

Рассматривая Иисуса как «образцового 
Сына», обратим наше внимание на Его при-
зыв к тем, кто следует за Ним: «Придите ко 
Мне все труждающиеся и обремененные, и Я 

успокою вас; возьмите иго Мое на себя и на-
учитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен … 
и найдете покой душам вашим» (Матф. 11:28-
29). Было нечто, что отличало Иисуса особым 
образом: Он был смиренным Человеком. Сми-
рение было Его природой. Слово «смирение» 
происходит от латинского слова «гумус», и 
если вы хоть немного знаете латынь (я изучал 
ее три года, и хотите верьте, хотите нет, я ее 
почти не помню), гумус означает «земной, 
земля, почва, грунт, приземленный». Есть не-
что в тех людях, которые в хорошем смысле 
слова являются «приземленными». Они сво-
бодны от мании величия и элитарности. Люди 
обычно тянутся к ним, а не избегают их. 

Почему смирение так важно? Прежде всего 
потому, что это особенность Божьей небесной 
сущности. Еще одно, почему оно так важно: 
без смирения мы окажемся теми, кому проти-
востоит Бог. Потому что «Бог гордым проти-
вится, а смиренным дает благодать» (Иак. 
4:6). 

ÇБог гордым противитсяÈ 
Некоторым из вас наверняка знакомо имя 

Френсис Френджипейн. Может быть, вы чи-
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тали его книги. Он замечательный учитель и 
муж Божий. Френсис делает своим акцентом 
ходатайство, духовную брань, но он не поедет 
в тот город, где церкви отказываются сотруд-
ничать между собой, – он верит в единство. 
Поскольку он акцентирует на духовной брани, 
его часто спрашивают о том, что он ощущает 
относительно того города, в который приехал. 
Ходатаи, конечно же, всегда «выставляют свои 
духовные антенны», прислушиваясь к тому, 
что Бог может открыть им. Они обычно спра-
шивают Френсиса: «Что вы ощущаете? Мы 
знаем, что противостоим некоему духовному 
начальству, которое, судя по всему, мешает 
тому, что Бог хочет здесь сделать». И Френсис 
обычно отвечает, чуть ли не с огоньком в гла-
зах: «Да, я знаю, чему вы противостоите». По-
сле этого их внимание становится полностью 

прикованным к тому, что он скажет.
– Действительно? Вы знаете, что это за на-

чальство?
«Да, я знаю», – отвечает Френсис.
– Вот это да! Так что же это? Вы знаете его 

имя?
– Да, я знаю имя этого начальства. 
К этому времени их интерес возрастает до 

предела, и они с нетерпением спрашивают: 
«Ну, так скажите нам, как его зовут?»

Он смотрит на них и говорит: «То началь-
ство, с которым вы сражаетесь, зовут Яхве». 

Они смотрят на него и переспрашивают: 
«Яхве? Вы сказали Яхве?»

– Да, я сказал Яхве.
– Но это имя Бога.
– Да. Я знаю. Бог – это Тот, Кто противо-

стоит вам.

– Но этого не может быть!
«Ну что вы, это вполне может быть, – объ-

ясняет Френсис. – С тех пор, как я нахожусь 
с вами, вы говорите только о том, какие вы 
классные. Вы говорите о том, какая класс-
ная у вас деноминация, как классно у вас то 
и это. Ваша проблема в том, что вы смотрите 
на других и на их труд свысока. Вы позволили 
гордости войти в жизнь вашей группы, вашей 
деноминации, вашего движения. Вы считаете 
себя выше других. Вы думаете, что у вас боль-
ше понимания и откровения, чем у остальных. 
Вы считаете себя лучше других». Затем он на-
поминает им о том, что «Бог гордым проти-
вится» (Иак. 4:6). 

Гордость – корень всякого греха

Все мы склонны, как индивидуально, так и 
коллективно, к тому, что со временем позво-
ляем себе чувство некого превосходства: мы 
немного лучше, чем все остальные; мы бо-
лее образованные, более духовные или жерт-
венные и тому подобное. Но если мы хотим 
пережить на себе благодать и наделяющую 
способностью силу Божью в нашей жизни, 
нам необходимо обратить внимание на то, что 
говорит Библия: «О, человек, сказано тебе, 
что – добро и чего требует от тебя Господь: 
действовать справедливо, любить дела мило-
сердия и смиренномудренно ходить пред Бо-
гом твоим» (Мих. 6:8).

Гордость – это ужасная вещь. Это корень 
всякого греха. И все же это один из тех гре-
хов, который нередко становится для нас при-
вычным. Часто мы не осознаем этого или мы 
попросту не обращаем на это внимания. Мы 
включаем телевизор, скажем, вечерние ново-
сти, в которых сообщается о маньяке или на-
сильнике, и мы думаем: «Как ужасно!» Мы 
шокированы, и нас возмущает сама мысль о 
содеянном. Но когда вы в последний раз смо-
трели вечерние новости и слышали, что некая 
известная личность была уличена в гордости? 
Мы привыкли к тому, что определенные грехи 
считаются отвратительными, тогда как другие 
– нормальными и даже приемлемыми. 

Много лет назад, когда я жил и служил 
миссионером в Новой Зеландии, я зашел в 
наш церковный книжный магазин. В тот же 
момент менеджер магазина по имени Брюс 
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сунул мне какую-то книгу. «Давид, – сказал 
он, – ты должен это прочитать. Тебе наверня-
ка понравится». Книга была открыта на главе, 
в которой говорилось о самом большом грехе 
Давида. Когда мы говорим о самом большом 
грехе Давида, большинство из нас тут же ду-
мает о его грехе с Вирсавией. Голливуд снял 
фильмы об этом; мир знает об этом. Все зна-
ют о грехе Давида с Вирсавией. В результате 
этого греха Вирсавия потеряла своего ребен-
ка, который прожил лишь немного времени, 
перед тем как Бог забрал его. 

И все же это не был самый большой грех в 
жизни Давида. Однажды, когда Давид сидел 
в своем доме, пришел враг и начал внушать 
ему мысли о его великой силе и могуществе. 
Вскоре Давид настолько опьянел от гордости, 
что захотел получить собственное представ-
ление о количестве людей, находящихся под 
его властью. Долго не думая, он повелел Иоа-
ву сделать перепись по всей земле Израиля.

Иоав сразу же понимает замысел Давида, и 
умоляет его не делать этого. Давид отказыва-
ется слушать его, и Иоав вынужден исполнять 
данное ему повеление. Девять месяцев спустя 
Иоав возвращается с информацией, которую 
ждал Давид. Иоав сообщает Давиду, что в его 
подчинении находится более полутора мил-
лиона человек, способных взять меч. 

Давида не интересовала та перепись, ка-
кую Бог велел провести Моисею, но он потре-
бовал особую перепись, которая показала бы, 
насколько силен он в военном плане. Давид 
повелся на хитрость врага, так как отвел свои 
глаза от Господа и Его силы, и вместо этого 
стал смотреть на себя. Не успели еще слететь 
слова с уст Иоава, как Давид ощутил всю тя-
жесть своего греха. «Тяжко согрешил я», – 
говорит он. Бог разгневался из-за того, что 
сделал Давид, и послал к нему пророка Гада, 
чтобы тот сказал ему, что должно произойти. 
Гад дает Давиду на выбор три варианта раз-
вития событий. Давид избирает впасть в руки 
милостивого Бога, – и в результате он теряет 
семьдесят тысяч человек. 

Никогда не забуду тот момент, когда я осо-
знал, что Давидов грех страсти стоил ему 
одной жизни, а его грех гордости стоил ему 
семидесяти тысяч жизней! Гордость – это 
страшный и омерзительный грех. Нам необ-
ходимо оставаться смиренными в глазах Го-

спода. Кто-то сказал: «Ты не можешь смирить 
сам себя», но я с этим не согласен. Библия 
говорит, что мы можем смирить себя: «Сми-
ритесь (смирите себя) пред Господом» (Иак. 
4:10). Видите ли, гордость процветает тогда, 
когда мы отводим свои глаза от Господа. 

Предположим, что я умею играть на пиани-
но и считаю, что у меня это неплохо получа-
ется, так как я обучался этому более пяти лет 
и чувствую себя довольно уверенно в своем 
музыкальном мастерстве. И вот во время моей 
игры на пианино в комнату входит пианист с 
мировым именем. Как только я заканчиваю 
играть, он садится за инструмент и виртуозно 
исполняет сложный музыкальный отрывок. 
Не нужно много времени, чтобы я понял, на-
сколько мне еще далеко до его уровня. 

Именно так мы смиряем себя: переводя 

свой взгляд на Того, Кто создал небо и землю, 
Кто называет звезды по имени, Кто восседает 
на краю земли и превращает правителей мира 
в ничто. Довольно трудно считать себя важ-
ной персоной на фоне Божьего величия, не 
так ли? 

Мадам Гийон, без сомнения, является одной 
из наиболее известных женщин в истории 
Церкви. В своей книге «Духовные письма» 
она делится своим пониманием различных 
отрывков из Бытия. «В то время были на зем-
ле великаны. Ибо сыны Божьи брали в жены 
дочерей человеческих, и их дети становились 
сильнейшими и знаменитейшими в своем вре-
мени» (Быт. 6:4, KJV). Гийон так комментиру-
ет это место Писания: 
«Великаны и чудовища гордости проис-

ходят только от смешения человеческого и 
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неземного. Все великие люди мира, ставшие 
знаменитыми, были теми, кто достиг три-
умфа плотской мудрости, скрытой под лег-
кой духовностью. О, эти страшные чудови-
ща! Это люди, напыщенные и вознесенные 
как великаны в собственных глазах благодаря 
своим природным талантам и дарованиям в 
совокупности с некоторыми духовными сен-
тенциями; однако, утопающие в плотском и 
тайном восхищении своим собственным при-
мером. Впрочем, это незаурядные личности, 
снискавшие себе славу. Но что касается тех, 
кто, неся на себе отпечаток самоотречения, 
были совершенно попраны, о них я скажу: они 
неизвестны, они ничем не отличаются от 
других людей. И как они будут отличаться 
среди этих великанов, если они так ничтож-
ны, что рядом с ними они выглядят как мура-

вьи, на которых те наступают с презрением и 
которых считают никчемными существами 
на земле? Но, Боже, Ты, Кто «гордым про-
тивится, а смиренным дает благодать», Ты 
изобильно орошаешь эти малые долы, могу-
щие вместить ее, тогда как возвышающиеся 
и величавые горы не могут впитать и капли, 
не позволяя Твоей благодати изливаться на 
этих малых, которые чем больше ощущают 
себя ее недостойными, тем больше наполня-
ются ею». 

В Евангелии от Луки мы видим учеников, 
возвращающихся с радостью в конце дня со 
своего служения. Они радуются по одной при-
чине: они видели большое количество людей 
освобожденными от бесовской зависимости: 
«Семьдесят учеников возвратились с радо-
стью и говорили: Господи, и бесы повинуют-

ся нам о имени Твоем!» (Луки 10:17). Можно 
предположить, что это был великий день в 
жизни учеников: до этого они постоянно на-
блюдали за тем, как Иисус изгоняет бесов, а 
теперь им самим была дана власть изгонять 
их. Они возвратились в конце дня и не мог-
ли дождаться того момента, когда расскажут 
Господу хорошие новости: «Господь, даже 
бесы повинуются нам во имя Твое» (см. Луки 
10:17). Иными словами, они говорили: «Го-
сподь, сегодня было здорово! Это было нечто! 
Ты не поверишь, сколько бесов мы изгнали!» 

Иисус смотрит на Своих учеников и гово-
рит: «Я видел сатану, спадшего с неба, как 
молнию; вот, даю вам власть наступать на 
змей и скорпионов и на всю силу вражью, и 
ничто не повредит вам; однако же тому 
не радуйтесь, что духи вам повинуются, но 
радуйтесь тому, что имена ваши написаны 
на небесах» (Луки 10:18-20). Иисус сказал: 
«Тому не радуйтесь». Почему? Потому что 
Он «видел сатану, спадшего с неба». Я могу 
ошибаться, но я понимаю это так, что Иисус 
говорит: «Послушайте, не позволяйте гордо-
сти войти в ваше сердце: все то, что начина-
ет действовать в вашей жизни прямо сейчас 
– ощущение силы, власти и превосходства – 
именно это явилось причиной того, что сатана 
был сброшен с небес. Я был там. Я видел, как 
это произошло. Поэтому не радуйтесь этому, 
а радуйтесь тому, что ваши имена записаны в 
книге Агнца».

Мы не можем притязать на славу. Мы не 
можем ставить себе в заслугу то, что мы со-
вершаем, потому что только по благодати Бо-
жьей мы хоть что-либо можем делать. Дело не 
в нас, а в том, что Бог делает через нас. В себе 
самих и сами по себе мы не имеем абсолютно 
ничего, чем можно было бы хвалиться. 

Помни: дело не в тебе
Один мой друг рассказал мне поучитель-

ную историю об обитателях скотного двора, 
которые в конце дня рассказывают друг другу 
о том, что они сделали за день. Все животные 
собрались в хлеву, и петух начинает: «Я про-
снулся раньше всех и известил о начале ново-
го дня». Затем корова рассказывает о том, как 
она «верно давала фермеру надои молока». 
Один за другим каждое животное делится 
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тем, чем оно занималось в течение дня. Тем 
временем осел терпеливо ждет, шагая взад 
и вперед. Наконец наступает его черед, и он 
восклицает: «Вы не поверите, каким сегодня 
был мой день! Это был самый незабываемый 
день в моей жизни! Если бы вы только виде-
ли меня! Я до сих пор не могу прийти в себя 
от произошедшего со мной». Все слушали с 
изумлением, как он рассказывал: «Сегодня я 
шел по главной улице Иерусалима. Тысячи и 
тысячи людей выстроились вдоль дороги. В 
руках у них были пальмовые ветви, они раз-
махивали ими в мою сторону и выкрикивали: 
«Осанна, осанна!» О, это было просто гран-
диозно! Я чувствовал себя таким любимым, 
таким обожаемым и таким важным. Я никогда 
не забуду этот день, сколько буду жить». 

Мой друг завершил эту историю словами: 
«Вся проблема в том, что осел забыл о том, 
Кто ехал на его спине!»

Иногда мы ведем себя подобным образом в 
нашем служении, не правда ли? Мы начинаем 
думать, что все дело в нас и в том, что мы де-
лаем. Мы забываем, что это помазание Духа 
Божьего, почивающее на нас, – а без него мы 
не можем сделать ровным счетом ничего. Мы 
приписываем себе славу так быстро! Мы на-
чинаем допускать мысль о том, что мы чуточ-
ку лучше, чем все остальные. Бог ненавидит 
подобное. Это ничто иное, как гнилая ветхая 
гордыня. 

Однажды Навуходоносор расхаживал по 
свои царским чертогам, восхищаясь всем тем, 
что он построил и достиг: «Это ли не вели-
чественный Вавилон, который построил я 
в дом царства силою моего могущества и в 
славу моего величия!» (Дан. 4:27). Бог сразу же 
проговорил к Навуходоносору, сказав ему, что 
его царство отнято у него и что ему придется 
найти себе место среди полевых зверей и про-
быть там до тех пор, пока тот не признает, что 
только Бог дал ему способность сделать все 
то, чего он достиг. 

Подобным образом, если мы хотим усто-
ять в помазании, нам необходимо постоянно 
осознавать, что мы не можем претендовать на 
славу за свои достижения и заслуги. Вместо 
этого мы должны отдавать всю славу Тому, 

Кто заслуживает ее по праву. 
Так легко, особенно в служении, спустя не-

которое время, поддаться чувству превосход-
ства: что я чуточку выше, лучше или важнее, 
чем все остальные. Сегодня, без сомнения, 
мы находимся в процессе полного восста-
новления пятигранного служения: апостолов, 
пророков, евангелистов, пасторов и учителей. 
И хотя я верю, что Бог восстанавливает пони-
мание важности и жизненной необходимости 
роли каждого из этих служений в Церкви, мне 
почти что противно смотреть на то, как мно-
гие сегодня хотят признания с полагаемым 
при этом «знаком отличия».

Последние годы мы наблюдаем все боль-
ший акцент на пятигранном служении. Это 
началось с признания пророческого служе-

ния, и чуть ли не в один день мы породили 
несметное количество новых «пророков». Мы 
также видим, как апостольское служение на-
бирает силу и популярность.

У меня имеются два письма, пришедших ко 
мне по электронной почте с интервалом в не-
сколько дней одно от другого. Первое содер-
жит серьезный призыв к тому, чтобы молить-
ся за Америку перед ее вторжением в Ирак. 
Это сообщение призывало Церковь поститься 
и молиться в течение сорока дней. Оно было 
подписано женщиной, которая называла себя 
«национальным апостолом». Моя проблема 
в том, что я в курсе всего ее восхождения от 
смиренного ходатая до генерала ходатаев, за-
тем до пророческого служения, а теперь, нако-
нец, она стала «национальным апостолом». А 
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что дальше? «Папа Римский»? Лично мне бы 
очень хотелось видеть хоть небольшой при-
знак смирения в некоторых из этих суперсвя-
тых. Разве Иисус не сказал, что «кто хочет 
быть первым между вами, да будет всем ра-
бом» (Марка 10:44)? 

Хотя первое сообщение огорчило мой дух, 
второе вселило в меня надежду на то, что еще 
не все потеряно. Позвольте мне поделиться с 
вами отрывком из этого письма:
«Я всего лишь маленький проповедник, слу-

жащий в пыли и грязи. Я всего лишь слуга в 
пыльном и грязном месте. Я просто нахожусь 
с пыльными и грязными людьми, с нищими и 
бедняками, и не более. Я верю, что у пробуж-
дения есть лицо. Господь дал мне слово на 

мою жизнь. Он сказал: «Хайди, у пробужде-
ния есть лицо». И Он показал мне историю 
о добром самарянине. Он говорит: «У про-
буждения есть лицо. Ты должна увидеть это 
лицо. Ты должна увидеть это лицо», и Он по-
вел меня к такому народу, о котором я ничего 
не знала. Я не знала языка, я не знала ничего. 
Он посадил меня с бедными. Кстати, я нахо-
жусь с нищенствующими уже 20 лет». 

Какой разительный контраст между этими 
двумя письмами! Обе женщины очень хоро-
шо известны. Одна из них находится в Мо-
замбике. И я могу назвать ее имя, потому что 
она смиренная, и поэтому заслуживает моего 
признания. «Смиритесь, и вознесетесь» (см. 
Иак. 4:10). Поэтому позвольте мне засвиде-
тельствовать ей свое уважение. Хайди Бей-
кер – необычайная жена Божья. Как только вы 

ее услышите, вы не сможете сдержать своих 
слез. Мне было особенно приятно служить 
вместе с ней в штате Айдахо. Собрания про-
водились в амбаре, в настоящем амбаре, сре-
ди полей. В этом сельскохозяйственном поме-
щении не было кондиционера, а жара стояла 
около +35°. На земле валялась солома, и люди 
приходили со своими стульями. В обоих кон-
цах амбара находились две огромные две-
ри, которые оставлялись открытыми, чтобы 
впустить свежий воздух. Во время собраний 
голуби залетали внутрь и кружились над на-
шими головами. Это было самое захолустное 
место, в котором мне когда-либо приходилось 
служить на территории Америки, и все же это 
была одна из величайших конференций, кото-
рые я когда-либо посещал. 

Хайди прилетела из Мозамбика всего лишь 
на два дня, чтобы проповедовать, а затем по-
летела обратно. Меня сразу же впечатлило ее 
смирение, когда она обращала свое лицо к не-
бесам и взывала о Божьей помощи прямо по-
среди фермы. Бог использовал ее и ее мужа 
Роланда в том, чтобы поднять несколько ты-
сяч церквей по всему Мозамбику. Они видели 
удивительнейшие чудеса, а некоторые случаи, 
о которых она свидетельствовала, просто не 
укладываются в голове. 

Но обратите внимание на первые строки ее 
письма: «Я всего лишь маленький проповед-
ник, служащий в пыли и грязи». Неудивитель-
но, что Бог может доверить ей столь огром-
ную власть. 

Я вижу серьезную проблему во всех тех 
мужах и женах, которые любят красоваться 
своими «служениями». Подобно фарисеям 
они любят, когда их называют или величают 
«апостол», «пророк» и т.д. А что же случилось 
со служением «СЛУГА»? Давайте всегда пом-
нить слова Величайшего из них всех, когда Он 
сказал: «Научитесь от Меня, ибо Я кроток и 
смирен» (Матф. 11:29). 

Вашему вниманию представляю сообще-
ние, составленное Джорджем Уитфилдом, 
которого многие считают величайшим про-
поведником XVIII века. До сегодняшнего дня 
его послания высоко чтимы десятками тысяч 
служителей по всему миру: 
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Церковные здания слишком малы
В среду вечером помещение церкви «Покло-

нение» на улице Чипсайд было переполнено. Я 
проповедовал на тему «Раннее благочестие» 
и по многочисленным просьбам распечатал 
эту проповедь. В последующие три месяца не 
было видно конца и края тем людям, которые 
толпились, чтобы услышать Слово Божье … 
Тысячи людей не вмещались в самые большие 
церковные здания, – всем не хватало места. 
Они слушали с огромным вниманием, ибо их 
заботила вечность. 

Теперь я проповедовал по девять раз в не-
делю. Утренние богослужения были просто 
необычайными. В воскресенье утром, задолго 
до рассвета, можно было увидеть улицы, за-
полненными людьми, идущими в церковь. С 
фонарями в руках они шли и разговаривали о 
делах Божьих … Я всегда проповедовал бес-
платно. 

Рост популярности стремительно увели-
чивался. Я больше не мог ходить пешком как 
обычно, мне приходилось брать экипаж и 
добираться на нем с одного места в другое, 
чтобы избежать громкой хвалы множества 
людей. Они слишком усердствовали в своих 
аплодисментах. Если бы я не делал этого 
ради моего милосердного Иисуса, популяр-
ность погубила бы меня. Я молил Бога взять 
меня за руку и провести целым и невредимым 
через это горнило. Он услышал мою мольбу и 
позволил мне увидеть пустоту всех аплодис-
ментов, кроме Его собственных.

Кто сегодня назовет успех «горнилом»? 
Большинству из нас были бы приятны апло-
дисменты, и мы бы не замечали их едва раз-
личимый и коварный яд гордости. Псалмопе-
вец очень хорошо выразил эту мысль, когда 
записал следующие слова: «Не нам, Господи, 
не нам, но имени Твоему дай славу». 

В заключение этой главы позвольте мне 
процитировать вам письмо мадам Гийон, 
адресованное неизвестному лицу: 

Смирение – следствие любви
Говорю тебе, ты очень дорог мне. Я очень 

радуюсь прогрессу твоей души. Когда я гово-
рю о прогрессе, то имею в виду прогрессию 
нисходящую, а не восходящую. Как, например, 
в случае с наполняемым сосудом: чем больший 
груз мы в него положим, тем глубже он погру-

зится – опустится. Точно так же происходит 
и с любовью: чем больше ее в нашей душе, тем 
ниже мы становимся. Поднимается лишь та 
чаша весов, которая пуста, – так и душа пре-
возносится только тогда, когда она лишена 
любви. «Любовь – это наш вес», – говорит 
святой Августин. Давайте набирать в весе 
любви, чтобы опуститься до справедливого 
уровня. Пусть ее глубины проявятся в нашей 
готовности нести крест, в уничижении, в 
страданиях, которые необходимы для очище-
ния души. Наше уничижение – это наше воз-
вышение. «Ибо кто из вас меньше всех, тот 
будет велик», – говорит наш Господь. 

Я люблю тебя, мое дорогое дитя, любовью 
нашего Небесного Учителя, Который уничи-
жил Себя любовью! О, какой вес имеет лю-
бовь, если она привела к невиданному схож-

дению с небес на землю – от Бога к человеку! 
Есть прекрасные слова в книге «Подражание 
Христу» Фомы Кемпийского: «Люби быть 
неизвестным». Давайте умрем для всех, кро-
ме Бога.

Чтобы устоять в помазании, мы должны 
иметь смирение. 

Бог желает, 
чтоБы мы зависели от него

В христианской жизни нет лучшего при-
мера для подражания, чем Господь Иисус 
Христос. Апостол Петр в своем послании го-
ворит, что Иисус оставил нам «пример» и что 
мы должны идти «по следам Его» (см. 1 Пет. 
2:21). Хотя контекст этого стиха непосред-
ственно относится к страданию, Иисус явля-
ется нашим наивысшим примером абсолютно 

Смирение



За плечами 
Давида Равенхилла 
более 42 лет служения в качестве 
миссионера, пастора и учителя. Его служение 
вышло на мировой уровень. Давид, сын ушедшего на небеса 
Леонарда Равенхилла, горит страстью увидеть Тело Христово 
достигающим зрелости через близость с Богом и послушание 
Его Слову. 
Давид и его жена Нэнси живут в Линдейле, штат Техас, США.

www.davidravenhill.com
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во всем. Он, по большому счету, – образцовый 
Сын. Подразумевая это, Иисус сказал: «Сын 
ничего не может творить Сам от Себя» 
(Иоан. 5:19). Какое поразительное заявле-
ние! Иисус Христос, Сын Божий, Слово став-
шее плотью, в Своей земной жизни говорит: 
«Я абсолютно ничего не могу делать Сам от 
Себя». Сын ничего не может делать отдельно 
от Отца. 

Несколькими стихами ниже Иисус говорит: 
«Я ничего не могу творить Сам от Себя» 
(Иоан. 5:30), т.е. по собственной инициативе. 
Другими словами: «Я не являюсь инициато-
ром никаких вещей». Иисус не практиковал 
так называемой «визуализации», суть кото-
рой сводится к следующему: если вы способ-
ны визуализировать что-то, оно может стать 
реальностью. Многие современные учителя 
скажут вам, что если вы способны увидеть в 
своем воображении собрание из тысячи чело-
век, так оно и будет. (Бедный Иисус, по всей 
видимости, мог верить только в двенадцать). 
Нет, Он полностью зависел от Своего Отца. 
Он утверждал: «Я говорю лишь то, что слы-
шу от Отца. Я делаю лишь то, что вижу, как 
делает Отец. Я не делаю ничего по Своей соб-
ственной воле» (см. Иоан. 5). По сути, Он го-
ворил: «Я ничего не делаю самостоятельно. Я 
слушаюсь. Я полностью зависим от Отца».

В другой раз Иисус обратился к Своим 
ученикам и сказал: «Без Меня не можете де-
лать ничего» (Иоан. 15:5). Я верю, что один 
из главных ключей к долгоденствию и не-
прерывному благословению в христианской 
жизни – оставаться в состоянии абсолютной 
и полной зависимости от Бога. Мы должны 
быть совершенно убеждены в том, что:

1. «Не живет во мне, то есть в плоти 
моей, доброе» (Рим. 7:18).

2. Отдельно от Божьей благодати у меня 

нет способности сделать хоть что-либо для 
Царства Божьего.

3. Я полностью и совершенно зависим от 
Господа во всем.

В 5-й главе Евангелия от Матфея написано, 
что Иисус взошел на гору, собрал вокруг Себя 
учеников и начал их учить. Его цель была в 
том, чтобы передать Своим двенадцати буду-
щим апостолам понимание Царства. Он начал 
с ключа ко всем другим принципам Царства, 
провозгласив: «Блаженны нищие духом, ибо 
их есть Царство Небесное» (Матф. 5:3). Сло-
во «нищие» имеет интересное значение в гре-
ческом языке. Слова Иисуса буквально озна-
чают: «Блаженны попрошайки, ибо их есть 
Царство Небесное».
…
Если мы хотим быть частью Божьего Цар-

ства, тогда мы должны усвоить принцип но-
мер один: «Блаженны попрошайки». Мы 
должны быть полностью убеждены в том, что 
у нас нет абсолютно никаких способностей, и 
сами по себе мы ни к чему не пригодны, поэ-
тому нам следует видеть себя в качестве про-
сящих. Я говорил людям по всему миру, и я 
не стыжусь сказать вам, что я – духовный по-
прошайка. Не проходит и дня, чтобы я не па-
дал на свое лицо перед Богом и не протягивал 
к Нему свою «жестяную банку» со словами: 
«Боже, прошу у Тебя Твоего изобилия, прошу 
у Тебя Твоей поддержки».

Обратите внимание на продолжение ска-
занного Иисусом: «Блаженны попрошайки, 
ибо их есть Царство Небесное» (Матф. 5:3). 
Там не говорится: «ибо их будет Царство Не-
бесное». Другими словами, попрошайки име-
ют доступ ко всем небесным ресурсам. Какое 
потрясающее утверждение! Библия говорит: 
«Если же у кого из вас недостает мудрости, 
да просит у Бога» (Иак. 1:5). У нас такой Бог, 
Который хочет обеспечить нас всем, в чем у 
нас есть недостаток...



Служение «Рука об руку»               

РЕКОМЕНДУЕТ
остроактуальную новинку

Это весомое обучающее подспорье для 
лидеров церкви, которые сталкиваются не 
только с личными битвами, но и пожинают 
последствия моральных падений широко 
известных церковных руководителей.

Автор затрагивает самую острую пробле-
му: как и почему современные пасторы и 
лидеры церкви становятся жертвой врага? 
Он предлагает практические пути выжива-
ния в призвании и помазании. Он открыто 
называет опасности, подстерегающие тех, 
кто помазан, и сравнивает сегодняшние ис-
пытания и искушения с теми, с которыми 
сталкивались библейские герои.

ЭТА КНИГА ПРЕДЛАГАЕТСЯ 
В КАЧЕСТВЕ БЛАГОСЛОВЕНИЯ

в электронном или печатном виде

Заинтересованным пасторам/духовным 
руководителям церквей, миссий или биб-
лейских школ предоставляется возмож-
ность по востребованию подписаться на 
автоматическое получение «новинок» в 
печатном виде в качестве благословения, 
для чего необходимо прислать одноразо-
вую заявку.



Своей смертью на кресте Иисус победил 
дьявола и открыл нам доступ к новой жизни, в 
которой мы можем жить под защитой Божьей. 
Эту защиту мы можем ощутить на себе, если 
будем следовать Божьим принципам. У дья-
вола больше нет власти делать с верующими 
то, что ему вздумается. Он хочет разрушать, 
причинять страдания и делать все возможное, 
чтобы заставить нас реагировать на зло по 
его указке через жалость к себе, отказ в про-
щении, желание мести, обвинение, клевету, 
обиду или ожесточение. Так наша эффектив-
ность для Царства Божьего будет становиться 
низкой или даже вовсе сведется на нет. Дух 
Святой созидает партнерство между различ-
ными служениями, что способствует больше-
му продвижению Царства Божьего. Замысел 
врага состоит в том, чтобы разрушить эти 
партнерские отношения и воспрепятствовать 
Божьему делу.

В Слове Божьем мы встречаем ясную за-
поведь: «Не давайте места дьяволу» (Еф. 
4:27). Поскольку эта заповедь дана благим 
Богом, всегда готовым прийти на помощь, с 
Его помощью ее соблюдение становится воз-
можным. Мы, верующие, ответственны за то, 
чтобы дать возможность Духу Святому ввести 
нас в истину о том, как не давать места дьяво-
лу в нашей жизни и в нашем служении. 

В отрывке из послания к Ефесянам 4:25-32 
перечисляется ряд вещей, посредством кото-
рых мы даем место дьяволу, даже не осозна-
вая этого. Особое внимание в этом перечисле-
нии уделяется значению таких слов как ложь, 

гнилое слово, крик, злоречие. Если мы посмо-
трим в Лексиконе значение греческого слова 
«злоречие», то увидим, что оно означает как 
богохульство, так и разного рода безбожные и 
ругательные слова против Бога и священных 
вещей, а также клевету, оскорбление или ого-
вор личности, слухи или сплетни, злые языки 
или злословие, дискредитирование или очер-
нение какого-либо человека.

Как быстро из-за разочарования, сопер-
ничества или жажды власти мы готовы рас-
пространять о других служениях негативные 
и даже неправдивые вещи! При этом мы не 
отдаем себе отчет в том, что тем самым спо-
собствуем делу дьявола. Как легкомысленно 
мы принимаем неправдивые высказывания о 
других людях, чтобы в глубине души поста-
вить на них клеймо «плохой» или «плохие» и 
сообщить эту «информацию» остальным! Но 
разве трудно хотя бы телефонным звонком 
проверить правдивость слухов? Почему это 
случается так редко? Потому что наше сердце 
заинтересовано не в установлении истины, а в 
том, чтобы осудить других и навредить им.

Да, мы должны проверять другие служе-
ния, но не с помощью слухов и клеветы со 
стороны, а на основании личной проверки: на-
сколько проповедуемое соответствует Слову 
Божьему и мотивирует людей более серьезно 
и преданно следовать за Господом? Следую-
щий очень важный критерий проверки служе-
ния: является ли данное служение примером 
стремления к непритворному и смиренному 
служению Господу и людям?

Хартвиг Хенкель

Когда дьяволу легко удается мешать делу Божьему
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Когда же мы научимся тому, чтобы не да-
вать места дьяволу и не взаимодействовать с 
ним? Когда же мы перестанем бездумно ве-
рить слухам и сплетням и распускать их?

Давид осознавал опасность разрушитель-
ной силы собственных слов и своей слабости. 
Поэтому он молился:

Положи, Господи, охрану устам моим, и 
огради двери уст моих. (Псалом 140:3)
Да будут слова уст моих и помышление 
сердца моего благоугодны пред Тобою, 
Господи, твердыня моя и Избавитель 
мой! (Псалом 18:15)
Если мы хотим научиться хранить свое 

сердце, нам необходимо дисциплинировать 
свой язык. Сразу после фундаментальной за-
поведи в Притчах 4:23 – «храни сердце твое» 
– мы встречаем очень практичное наставле-
ние:

Отвергни от себя лживость уст, и лу-
кавство языка удали от себя. 

(Притчи 4:24)
Чтобы жить по этой заповеди, нам нужна 

помощь, и не только помощь Духа Святого, 
обличающего нас в грехе, но и помощь наших 
братьев и сестер. Очень важное место Писа-
ния по этому поводу находится в 12-й гла-
ве послания к Евреям. Здесь мы находим не 
только напоминание о том, насколько разру-
шительными могут оказаться наши слова, но 
и практическую помощь в том, как научиться 
побеждать в области слов. 

Наблюдайте, чтобы кто не ли-
шился благодати Божией; чтобы 
какой горький корень, возникнув, 
не причинил вреда, и чтобы им не 
осквернились многие. 

(Евреям 12:15)
Дважды перед этим стихом в по-

слании к Евреям мы встречаем при-
зывы быть внимательными друг к 
другу. Третий призыв касается серд-
ца и тех слов, которые выходят из 

него,  отягощая и оскверняя общение.
Жизнь во взаимообязывающих и взаимо-

ответственных отношениях, когда мы в люб-
ви указываем друг другу на различные вещи, 
является условием для того, чтобы научиться 
хранить свой язык от смертоносного яда и не 
давать места дьяволу. Мы должны следить за 
тем, чтобы не сойти на уровень душевных от-
ношений, когда истина и правда уже не могут 
править в нашей среде, так как наша жизнь 
превратилась в нездоровую зависимость друг 
от друга. Желание обрести или не потерять 
расположение других людей не должно стать 
настолько сильным, что ради этой цели мы 
согласимся пожертвовать истиной и правдой. 
Поступаясь истиной или изменяя ей, не счи-
таясь с правдой или игнорируя ее, мы теря-
ем любовь. Божья любовь радуется истине и 
правде, а душевная любовь создает такие от-
ношения, в которых истина и правда лишены 
верховной власти.

Посему, отвергнув ложь, говорите ис-
тину каждый ближнему своему, потому 
что мы члены друг другу. 

(Ефесянам 4:25)
Говоря истину в любви, мы будем воз-
растать во всем, становясь такими 
же, как Христос, Который является 
Главой всего. (Ефесянам 4:15, IBS).
Послушание лидеру, угождение ему или со-

хранение с ним духовного единства ни в коем 
случае не должно означать, что его конфликт 
с кем-либо автоматически становится нашим 
конфликтом и его слова принимаются и рас-
пространяются нами бездумно и без проверки.

До тех пор пока мы, народ Божий, не усво-
им важный урок, – как правильно относиться 
к слухам и злым языкам, – дьявол с постоян-
ным успехом будет производить разрушение 
и разделение, препятствуя продвижению Цар-
ства Божьего.
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Когда я пришел к осознанию того, насколь-
ко сильно я отстаю в познании Бога, я вместе 
с Елиуем, другом Иова, воскликнул: «Вот, Бог 
велик, и мы не можем познать Его». Когда я 
столкнулся с библейским реальным Богом из 
Писания, то осознал, что не знаю Его так, как 
я думал, и начал взывать к Нему о настоящем 
познании. Я говорил как, возможно, говорите 
сейчас вы: «Я больше не могу так жить! Как 
может моя жизнь быть приведена к более глу-
бокому и более близкому пониманию Бога? 
Как я могу обрести познание Бога?»

Это лучший вопрос, который мы можем за-
дать. Мы должны иметь нищий дух, чтобы за-
дать себе этот вопрос, – понимание того, что 
не можем получить это познание своими соб-
ственными силами. Существует взаимосвязь 
между нищетой духа и знанием Бога: Библия 
говорит нам, что нищие духом, то есть те, кто 
голодны по истинному познанию, наследуют 
Царство Небесное. Господь желает, чтобы крик 
о познании Бога внутри нас все возрастал, и 
возрастал, и возрастал, пока он полностью не 
захватит наши мысли. Мы должны желать по-
знания Бога больше всего остального. Только 

голодные едят, и только жаждущие пьют.
Вторая глава Притч дает нам ответ на этот 

крик души. Как Майк Бикл написал в преди-
словии, осознание того, что мы нуждаемся в 
знании Бога, может быть болезненным процес-
сом. Мы должны отказаться от всего и оставить 
мертвые формы религии, отвергающие силу 
благочестия и истинное познание. Мудрость 
в Притчах 2:1-5 окружена предупреждениями 
в Притчах 1 и во второй части Притч 2. Эти 
предупреждения придают вес мудрости этого 
славного отрывка. 

«Народ Мой гибнет 
от недостатка ведения»

Притчи 1:20-33 изображают Мудрость 
(персонифицированное знание Бога), которая 
взывает на улицах и поднимает свой голос на 
площадях, говоря: «Доколе, невежды, буде-
те любить невежество?» По сути, Мудрость 
призывала людей вытащить голову из песка и 
пробудиться к пророческому призыву своего 
времени, так как если они не сделают этого, то 
погибнут. Они больше не могли оставаться в 
«блаженном неведении».

Глава из книги Кори Расселла 
«Стремление к Святому»
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Стих 24 описывает Мудрость в тот момент, 
когда она видит, что люди отвергли и проигно-
рировали ее предупреждение. Она объявляет 
им, что, поскольку они пренебрегли ее сове-
том, она посмеется над ними в бедственный 
для них день. Это бедствие включает в себя 
личные периоды разрушения, но в конечном 
итоге оно является пророчеством о конце века 
и о том разрушении, которое придет на зем-
лю. Хотя люди будут взывать к Мудрости в тот 
день, она не ответит. Им не дано будет познать 
Бога, так как они возненавидели ее в прошлом. 
Они отвергли страх Господень, поэтому вкусят 
от того, что посеяли в годы пренебрежения со-
ветом Мудрости. Затем Мудрость завершает 
Притчи 1 провозглашением пользы для тех, 
кто послушает ее: «Слушающий меня будет 
жить безопасно и спокойно, не страшась зла» 
(Пр. 1:33). 

Мы видим то же самое в дни, когда Осия 
взывал к Израильскому народу, чтобы тот об-
ратился от своего идолопоклонства и амораль-
ности. Эти люди слышали призыв к познанию 
Бога, но отвергли его. Они пожимали плечами 
и продолжали заниматься своими делами, не 
веря в то, что будут судимы. Господь увидел, 
что народ отверг Его, и сказал: «Истреблен 
будет народ Мой за недостаток ведения: так 
как ты отверг ведение, то и Я отвергну тебя 
от священнодействия предо Мною» (Ос. 4:6). 
Бог по Своей доброте взывал к Своим сыно-
вьям, чтобы они услышали Его и обратили 
свои сердца к Нему, но они каждый раз отка-
зывались это сделать. Это был их отказ, – не 
отсутствие Божьей заботы, – что сделало их 
уязвимыми к любым проискам сил тьмы. 

Во второй части Притч 2 говорится, что це-
лью стремления к мудрости, знанию, различе-
нию и пониманию является освобождение нас 
от нравственного разложения. Сегодняшняя 
Церковь буквально разрушается моральной не-
чистотой (порнографией, блудом, прелюбодея-
ниями, эмоциональными душевными связя-
ми), а также идолами доступных удовольствий 
и лживого познания Бога. Павел говорил во 2 
Коринфянам 2:11, что нам должны быть из-
вестны умыслы сатаны против нас. Хотя этот 
стих в основном говорит о том, как прощение 
закрывает дверь для горечи и самоосуждения, 
мы знаем, что враг постоянно строит козни 
против нас. Мы гибнем из-за своего наивного 
или легкомысленного отношения к силе духа 

аморальности. Мы должны пробудиться и осо-
знать силу соблазна того духа, который ведет 
войну против нас. Наполнение познанием Бога 
– это единственный безопасный путь жизни, 
как сказал Соломон: 

Рассудительность будет оберегать 
тебя, разум будет охранять тебя … 
дабы спасти тебя от жены другого, от 
чужой, которая умягчает речи свои, ко-
торая оставила руководителя юности 
своей и забыла завет Бога своего. Дом ее 
ведет к смерти, и стези ее – к мертве-
цам; никто из вошедших к ней не возвра-
щается и не вступает на путь жизни. 

                            (Притчи 2:11,16-19)
Соломону следовало бы уделить внимание 

собственным словам. В конце его жизни амо-
ральный дух увел его сердце от Бога, принеся 
суд на землю Израиля. 

За многие годы до того, как Соломон отвер-
нулся от Бога, он передал эти предупреждения 

своему сыну. Соломон сказал ему, чтобы тот не 
пренебрегал тревожными сигналами бедствия 
и силы аморальности, а искал познания Бога 
всем своим сердцем. Если он сделает это, то 
может быть уверен в том, что Бог обязательно 
ему ответит. Соломон ясно очертил путь до-
стижения познания Бога в Притчах 2:1-5.

«Сын Мой»
Сын мой! Если ты примешь слова мои 
и сохранишь в себе заповеди мои как со-
кровище, так что ухо твое наклонишь 
к мудрости и обратишь сердце твое к 
разумению; если будешь взывать о раз-
личении и поднимать глас свой о разу-
мении; если будешь искать ее, как сере-
бра, и отыскивать ее, как спрятанное 
сокровище, то уразумеешь страх Го-
сподень и найдешь познание о Боге.

 (Притчи 2:1-5, King James Version)
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Вот такой этот путь. Ничего мистического 
или сложного. Господь ясно показывает: если 
мы исполним три «если», то поймем страх 
Господень и найдем познание о Боге. У не-
которых из вас вспышка откровения озарила 
сердце при чтении этих слов. Вы чувствуете 
облегчение оттого, что вам не нужно перево-
рачивать мир вверх ногами, ища желаемого 
вами, – это прямо здесь, в Притчах.

Когда эта истина впервые поразила меня, я 
осознал, что подобно блудному сыну потратил 
уйму времени, тщетно пытаясь узнать и по-
нять то, для чего я был сотворен, тогда как от-
вет все время находился здесь. Но я также по-
чувствовал, как во мне поднимается смелость, 
которую я никогда не имел до этого. Я принял 
решение вернуться в дом Отца и найти позна-
ние о Боге. 

Нам необходимо вернуться к Отцу. Нам 

необходимо встретиться с Отцом, Который 
видит нас в нашем сокрушении и чувствует к 
нам сострадание, – с Отцом, Который бежит, 
чтобы встретить нас в месте стыда и уязвимо-
сти, Который падает нам на шею и желанно 
целует. Отец страстно желает того, чтобы мы 
обратились и услышали призыв возвратиться 
к познанию Его. 

Перед тем как мы пойдем дальше и рассмо-
трим значение трех «если», перечисленных в 
Притчах 2, давайте посмотрим на самую пер-
вую фразу этого потрясающего отрывка: «Сын 
мой!» Я читал, размышлял, молился и пропо-
ведовал Притчи 2:1-5 последние пять лет. Од-
нако совсем недавно эта фраза буквально «оза-
рила» меня. Эта фраза «Сын Мой!» жизненно 
важна, так как открывает сердце Отца по от-
ношению к Его детям. Я убежден в том, что 

Бог призывает нас следовать по пути Притч 
2, который ведет нас непосредственно к Его 
сердцу. Отец желает, чтобы Его дети не были 
увлечены блудницей, которой является дух 
нынешнего века – столь лукавый, столь лжи-
вый и алчный по своей природе. Отец хочет 
того, чтобы мы на протяжении всей жизни за-
нимались поиском познания Бога, и Он хочет 
того, чтобы каждую сторону нашей жизни мы 
проживали с таким настроем. 

Я ощущаю, как во мне растет сердце Отца 
по мере того, как я служу тысячам молодых лю-
дей по всей Америке. Сегодняшняя молодежь 
нуждается в чем-то большем, чем классный 
или крутой харизматический проповедник, 
умеющий много шутить, веселить и говорить 
о том, как быть важным и значимым. Им нуж-
но больше, чем наставники. Им необходимы 
духовные отцы и матери, которые заботятся 
об их благополучии и посвящены тому, чтобы 
защитить их любой ценой от тех, кто хочет им 
навредить. Им необходимы лидеры и попечи-
тели, которые побуждают их иметь видение 
для своей жизни и призывают в их судьбу по-
знания Бога.

Понимает или признает это молодежь или 
нет, но ей необходимо нечто реальное, стоя-
щее, что удержит их от разрушения в гряду-
щие дни. Это нечто есть знание Бога. Наста-
ло время призвать Дух Отца сойти на тех, кто 
осуществляет руководство нашей молодежью. 
Молодых людей необходимо обратить от того, 
чтобы они растрачивали свою жизнь на пустя-
ки, и призвать их к жизни поиска Бога и следо-
вания за Ним. 

Большинство из нас, даже в Церкви, тра-
тит свою жизнь попусту, делая добро вместо 
самого лучшего: жизни в близости с Отцом в 
Его доме. Мы делаем тысячи вещей в Его имя, 
но истинное и живое знание Бога отсутству-
ет в нашем опыте. Мы «сгораем», и нам на-
скучивает служение без настоящего познания 
Бога, без близких и личных взаимоотношений 
с Ним. Нам нужно что-то большее, чем наши 
служения. Мы нуждаемся в наполнении Бо-
гом.

В Луки 15 блудный сын пришел в себя и 
сказал: «Встану, пойду к отцу моему». Мы от-
чаянно нуждаемся в том, чтобы прийти в себя. 
Нам необходимо признать и удалить паразити-
ческие стороны нашей жизни, подвигающие 
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нас жить без реальной встречи с Богом в серд-
це. Как только мы предпримем первые шаги по 
направлению к истинному познанию Бога, мы 
увидим Отца, Который встречает нас, хотя мы 
еще далеко от Него: «Когда он был еще далеко, 
увидел его отец его и сжалился; и, побежав, 
пал ему на шею и целовал его» (Луки 15:20). 
Наш Отец откроет Свое сердце и проявит Свое 
посвящение нам, и это откровение сделает нас 
зрелыми и приведет к познанию Бога.

Когда мы начнем возрастать в знании Бога 
и постижении Его любви к нам, мы начнем по-
нимать сердце, стоящее за словами Притч 2. 
Бог есть Отец, Который страстно желает, что-
бы мы познали изобильную вечную жизнь. Он 
встречает нас в наиболее уязвимом для нас ме-
сте покаяния и поднимает нас до Своего уров-
ня, чтобы мы были там, где Он. Иисус сказал, 
что Его Отец, Который отдал всех Своих детей 
(нас) Своему Сыну, есть больше всех, и никто 
не может похитить нас из Его отцовской руки 
(Иоан. 10:29). Иисус знал, что Его Отец жаж-
дет быть со Своими детьми. Вот почему Он 
был послан на смерть – чтобы восстановить 
взаимоотношения между Богом и Его детьми: 
«Отче Святый! Соблюди их во имя Твое, тех, 
которых Ты Мне дал, чтобы они были едино, 
как и Мы» (Иоан. 17:11). Соломон призывал 
своего сына ценить личное знание Бога пре-
выше всего остального:

Главное – мудрость: приобретай му-
дрость, и всем имением твоим приобре-
тай разум. Высоко цени ее, и она возвы-
сит тебя; она прославит тебя, если ты 
прилепишься к ней; возложит на голову 
твою прекрасный венок, доставит тебе 
великолепный венец. (Притчи 4:7-9)
«Сын Мой» – это сердцебиение Притч 2. 

Оно открывает чувства Отца, Который жаждет 
защитить своего сына от зла и указать ему про-
стой путь поиска и нахождения Бога. Притчи 2 
дают нам возможность увидеть Бога и следо-
вать за Ним всем своим сердцем.

Нам необходимо долгосрочное видение 
больше, чем когда-либо в наше время. Если у 
нас не будет видения или ведения, то мы не 
выживем (Ос. 4:6). Если мы не знаем, куда 
мы идем, то легко собьемся с пути, сдадимся 
и увлечемся чем-то другим. Так много людей 
не имеет ни направления, ни цели своей жиз-
ни. Возможно, мы ненадолго загоримся какой-

либо конференцией или стихом, а затем снова 
возвращаемся к прежней жизни. Мы настоль-
ко зациклены на том, что происходит «прямо 
сейчас», живя лишь сегодняшним днем, что 
теряем из виду необходимость иметь долго-
срочные цели. Это действует разрушительно 
не только на нас, но и на последующие поколе-
ния. Нам необходимо долговременное видение 
возрастания в познании Бога. Нам необходимо 
понять, что весь наш жизненный путь состоит 
в том, чтобы «найтись в Нем». 

Слово учит нас, что избежать временных 
удовольствий этого века возможно только в 
том случае, если мы будем искать славы страха 
Господнего и познания Бога. Через Свое Слово 
Бог открывает Себя Своим сыновьям и доче-
рям и дает им видение на жизнь: простираться 
к Нему. Он подготавливает целое поколение 

людей, которые не отступят от своего видения 
вечности.

Видение пути следования за 
Богом в Притчах 2

Когда Иеремия призывал свое поколение 
искать Бога, он сказал ему, чтобы люди не ис-
кали новых путей: «Остановитесь на путях 
ваших и рассмотрите, и расспросите о путях 
древних, где путь добрый, и идите по нему, 
и найдете покой душам вашим» (Иер. 6:16). 
Это древние, верные, проверенные и истин-
ные пути нахождения Бога. Это прекрасные 
граничные пределы, сохраняющие нас от вра-
жеского обольщения и западни. Это направле-
ния к Богу и к Его сердцу.

В Притчах 2:1-5 говорится о трех конкрет-
ных «если». Каждое из этих «если» представ-
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ляет собой бездну истинной мудрости, на ис-
следование которой уйдет целая вечность. Со-
ломон ясно сказал, что если мы начнем прак-
тически отдавать себя этим «если», мы вырас-
тем в познании Бога. Мы не обязаны ходить в 
совершенстве в каждой области нашей жизни, 
прежде чем достичь «тогда» – реальности об-
ретения страха Господня и познания Бога. Но 
мы не обретем этой реальности и после не-
скольких дней изучения. Откровение позна-
ния Бога – непрекращающийся процесс. Бог 
определил это именно так. Когда мы начнем 
применять эти реальности в своей повседнев-
ной жизни, каждый раз мало-помалу будет ра-
сти наш опыт и понимание страха Господня и 
познания Бога. В некоторые периоды нашей 
жизни мы будем возрастать больше, в другие 
– меньше, но рост будет происходить посто-

янно. В те времена, когда следование кажется 
скучным и монотонным, мы должны крепче 
ухватиться за обетования Божьего Слова и 
знать, что, чувствуем мы или нет, мы изменя-
емся каждый день. Этот процесс требует вре-
мени, усердия и концентрации, но мы будем 
знать Бога. 

Господь не изменяется, и Он всегда дер-
жит Свои обещания. Долгосрочное активное 
стремление к познанию Бога преобразует наш 
характер – оно производит в нас терпение, 
стойкость и смирение, делая нас способными 
принять и решительно защищать то, что Бог 
дает нам знать о Себе. Этот процесс не похож 
на сервис в ресторане быстрого питания, где 
мы заказываем еду под названием «наше по-
знание о Боге», берем ее у стойки и прогла-
тываем по пути. Поиск Святого поведет нас 
путями молитвы, поста, усердия и настойчи-

вости, чтобы мы смогли получить великую 
награду познания Бога.

В своем втором послании Петр описыва-
ет те ценности сердца, которые должны быть 
произведены в нас, по мере того как мы ищем 
познания Бога.

Прилагая все старание, покажите в 
вере вашей добродетель, в добродетели 
рассудительность, в рассудительности 
воздержание, в воздержании терпение, 
в терпении благочестие, в благочестии 
братолюбие, в братолюбии любовь. 
Если это в вас есть и умножается, то 
вы не останетесь без успеха и плода в 
познании Господа нашего Иисуса Хри-
ста. А в ком нет сего, тот слеп, закрыл 
глаза, забыл об очищении прежних гре-
хов своих. Посему, братия, более и более 
старайтесь делать твердым ваше зва-
ние и избрание; так поступая, никогда 
не преткнетесь. (2 Петра 1:5-10) 
Эти добродетели умножаются в наших ду-

шах, по мере того как мы постигаем ценности 
из Притч 2. Все дело в видении. Петр утверж-
дает, что если мы не достигаем этих качеств, 
это значит, что мы потеряли видение и можем 
прийти к окончательной духовной слепоте.

Страшно то, что многие люди начинают 
этот путь в юношеском возрасте, но когда они 
сталкиваются с некоторыми обстоятельствами 
или разочарованиями, их видение и усердие в 
познании Бога угасают. Они обнаруживают, 
что те добродетели, которыми они когда-то 
изобиловали, больше уже не изобилуют. Тогда 
в них просачивается горечь, которая разлагает 
всю внутреннюю жизнь.

Мы должны дисциплинировать себя, что-
бы старательно приобретать те ценности, ко-
торые изложены в Притчах 2, независимо от 
того, с какими обстоятельствами мы можем 
столкнуться. Эти реалии просты, но не легки. 
Для нас может оказаться трудным встать на 
этот путь и оставаться посвященными этим 
ценностям из-за всевозможных отвлечений, 
которые окружают нас. Подобный образ жиз-
ни доступен каждому. Но этот путь близости 
с Богом воистину узок, и лишь немногие вы-
бирают его.

Отец ищет и желает тех, кто не просто из-
берет путь познания лишь на некоторое вре-
мя. Он с нетерпением ожидает целого поко-
ления, которое начнет этот путь и останется 
посвященным ему до конца своей жизни. 
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Если мы хотим быть частью этого поколения, 
мы должны продвигаться вперед подобно 
Павлу, стремясь получить награду познания 
Бога. Стремиться вперед значит быть реши-
тельным. Это значит жертвовать меньшими, 
сиюминутными удовольствиями ради боль-
ших, вечных блаженств. Это значит рисковать 
быть непонятыми окружающими нас людьми. 
Это значит следовать водительству Духа Свя-
того, когда это кажется нашему человеческо-
му разуму бессмысленным. Стремиться впе-
ред значит полностью умереть для себя. Мы 
должны проходить мимо всякого нездорового 
ажиотажа: последней модной активности, по-
следнего популярного посыла и последней 
модели церковной организации. Вместо это-
го мы должны возложить свои руки на плуг 
и устремить свои глаза на цель впереди, по-
святив себя тому пути, который мы избрали с 
непоколебимыми сердцами.

Большинство из наших библейских героев 
понимали, как пробиваться вперед в позна-
нии Бога. Всю свою жизнь они жили в безыз-
вестности, с тем чтобы в более поздние годы 
Бог мог доверить им что-то грандиозное. По-
смотрите на Даниила. Этот человек провел 
семьдесят лет, молясь Богу три раза в день. 
Он остался верным Богу в чужой земле и не 
осквернил себя царскими деликатесами и ва-
вилонской культурой, хотя это могло сделать 
его жизнь более комфортной и приятной. Тог-
да в свои восемьдесят лет он получил главное 
эсхатологическое видение. Он не увидел того, 
чтобы это видение осуществилось, но он знал, 
что это будет иметь значение в более позднее 
время. 

Посмотрите на Анну и Симеона. Эти два че-
ловека провели всю свою жизнь в храме, слу-
жа Богу постом и молитвой и ожидая прихода 
Мессии. Все эти годы они терпели всевозмож-
ные насмешки и непонимание, но когда Дитя 
принесли в храм, они были единственными, 
кто узнал Его и встретил Его там. Они увиде-
ли Сына Божьего во плоти, Мессию, о Кото-
ром предсказывали пророки. Это стоило всех 
тех насмешек, которые им пришлось перене-
сти во время долгих лет ожидания. 

Посмотрите на Ноя, на Моисея, на Иоанна 
Крестителя. Все эти герои преданно жили сре-
ди людей, которые их не понимали, которые, 
вероятно, смеялись и издевались над ними. 

День за днем, день за днем они трудились над 
исполнением Богом данной миссии. Они боя-
лись Бога, а не человека, чтобы им считаться 
Божьими друзьями. Они имели вечный взгляд, 
видение, которое превосходило их существо-
вание на земле. 

Именно такое вечное видение мы должны 
получить для себя. Призыв к познанию Бога и 
путь к его достижению, изложенный в Прит-
чах 2, – это не новая идея. Это тот путь, кото-
рый был предписан Богом для наших предков 
и для нас. Мы не преткнемся в познании Бога, 
если мы ищем Его больше всего. Нам необ-
ходимо старательно искать Его и двигаться за 
Ним. 

Говоря о незыблемом посвящении, жерт-
венности и настойчивости, многие из вас мо-
гут задаться вопросом, есть ли у вас требуе-
мые качества. Чтобы вы знали, – у вас этого 

нет. Но есть у Бога. Мы не одиноки на этом 
пути. Бог с нами, и Он более предан тому, что-
бы мы пришли к Нему, чем мы сами. Псалом 
62:9 отражает знание Давида о том, Кто ведет 
его по направлению к Богу: «К Тебе прилепи-
лась душа моя; десница Твоя поддерживает 
меня». Весь этот путь сводится к Тому, «Кто 
действующею в нас силою может сделать 
несравненно больше всего, чего мы просим, 
или о чем помышляем» (Еф. 3:20), «Могущему 
соблюсти вас от падения и поставить пред 
славою Своею непорочными в радости» (Иуд. 
1:24). В этом состоит Божье сердце к нам и 
Его посвящение нам, если мы ищем истинно-
го познания о Нем. 

Тезисы Притч 2
Каждое «если» в Притчах 2 влияет на наше 

движение к познанию Бога. Опять же, требу-
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ется время для того, чтобы эти «если» укоре-
нились в нашем сердце, но вместе с тем наша 
решительность в стремлении найти Святого 
окупится нам с лихвой, и наш опыт в позна-
нии и переживании Бога умножится. 

В Притчах 2 изложены четыре реалии, ко-
торые ведут нас к страху Господнему и зна-
нию Бога: 

Прими слова мои и сохрани в себе запо-•	
веди мои как сокровище.
Так что ухо твое наклонишь к мудрости •	
и обратишь сердце твое к разумению.
Взывай о различении и поднимай свой •	
голос о разумении.
Ищи Мудрости, как серебра, и отыски-•	
вай ее, как спрятанное сокровище.

1. «Если ты примешь слова мои и сохра-
нишь в себе заповеди мои как сокровище».

Первое «если» говорит о том, как мы от-
носимся к Слову Божьему и как мы ценим 
его. Слово Божье содержит в себе познание 
о Боге и передает его нашим сердцам. Если 
мы примем Слово, будем хранить и ценить 
его как сокровище, то это Слово преобразует 
нас. Господь поднимает целое поколение лю-
дей, которые будут находить удовольствие в 
Его Слове, любить Его Слово и строить свою 
жизнь так, чтобы Слово жило и пребывало 
внутри них. 

2. «Так что ухо наклонишь к мудрости и 
обратишь сердце твое к разумению».

Через встречу со Словом Божьим мы пре-
образуемся и приходим в согласие с тем, кто 
есть Бог и как Он ведет. Наклонение уха и об-
ращение сердца говорят о нашем практиче-
ском послушании и о том, как Слово начина-
ет убирать все, что мешает нашему полному 
согласию с Богом. Слово проникает в самую 

сердцевину нашего естества и начинает вой-
ну против всего того, что враждует с Богом. 

3. «Если будешь взывать о различении и 
поднимать глас свой о разумении».

Взывание и возвышение своего голоса о 
познании Бога необходимы для движения по 
этому пути. Первое «если» и «так что» гово-
рят о принимающей части этого пути. Второе 
«если» описывает захватывающий процесс, 
когда мы ищем познания Бога всем тем, что у 
нас есть. Эта реалия характеризуется настоя-
щим духовным голодом. 

4. «Если будешь искать ее, как серебра, 
и отыскивать ее, как спрятанное сокрови-
ще».

Мы охотники за сокровищем, призванные 
найти такое сокровище, которое стоит боль-
ше любых сокровищ нынешнего века. Мы не 
наткнемся случайно на это сокровище. Мы 
найдем его только в том случае, если будем 
искать с мудрым сердцем. Мы не можем ис-
кать познания Бога с неуверенностью. Мы 
должны понимать, что это видение на всю 
жизнь, и что мы должны организовать свой 
стиль жизни, свое время, энергию, финансы и 
взаимоотношения уже сейчас, сегодня, таким 
образом, чтобы мы смогли на всю жизнь со-
хранить свое посвящение этому стремлению. 
Это драматическим образом повлияет на наш 
опыт и возрастание в познании Бога. 

Мы должны серьезно задуматься о том, 
как эти тезисы из Притч 2 повлияют на нашу 
жизнь и наше познание Бога. В следующих 
четырех главах книги мы продолжим рассма-
тривать путь Притч 2 к сердцу Отца и позна-
нию Бога.
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мы в университете IHOP, обучая и взращивая молодых проповедников 
и лидеров. Он ездит по стране, а также по всему миру с проповедями 
и учениями на тему познания Бога, ходатайства и чрезвычайности ны-
нешнего часа. Он проживает в Канзас-Сити со своей женой Данной и 
двумя дочерями, Тринити и Мией.www.coreyrussell.org



Важно иметь библейское видение о 
последнем времени 

Важно иметь библейский взгляд относи-
тельно последнего времени. То, во что мы 
верим относительно последнего времени, се-
рьезно повлияет на наше отношение к делу 
Царства. Взгляды имеют последствия. 

Я никому не навязываю свои убеждения, 
более того, я призываю вас мыслить и думать 
самостоятельно. Истина не пострадает от 
тщательного изучения, даже напротив – полу-
чит еще большее подтверждение. Мы долж-
ны смело пересмотреть все свои убеждения, 
которым были научены или научились сами, 
и отказаться от всего того, что мы не можем 
найти в Писании. 

Здешние были благомысленнее Фесса-
лоникских: они приняли слово со всем 
усердием, ежедневно разбирая Писания, 
точно ли это так. (Деяния 17:11) 
Мы уважаем благочестие и мудрость мно-

гих из тех, кто придерживается иных взглядов 
на последнее время, но заблуждение в этом 
вопросе приведет к тому, что многие окажут-
ся неготовы, а иные даже ожесточатся против 
Иисуса в давлениях последнего времени.  

Наиболее спорный взгляд, который мы ис-
поведуем, состоит в том, что Церковь будет 
восхищена в великой славе после того, как 
пройдет через великую скорбь. Этот взгляд 
отличается от учения о доскорбном восхище-
нии, которое гласит, что Церковь будет восхи-
щена в любой момент, не участвуя в пробуж-
дении и кризисе последнего времени. 

Сегодня существует несколько популярных 
учений о последнем времени. Одно учение 
слишком пессимистичное (диспенсационный 
премиллениализм) – восхищение до великой 
скорби. И совершенно противоположное уче-
ние слишком оптимистичное (постмилле-
ниализм) – полная христианизация общества 
перед пришествием Христа. Оно гласит, что 

Восстановление  19



все идет к лучшему. Этот чересчур оптими-
стичный взгляд приведет к замешательству и 
разочарованию. Сила и обетования Бога будут 
высвобождены в полноте в период Милле-
ниума, а сейчас они высвобождаются лишь 
частично в этом веке, и еще больше будут вы-
свобождаться по мере нашего приближения к 
возвращению Иисуса.

IHOP–KC (АйХОП КейСи – Международ-
ный Дом Молитвы в Канзас Сити) исповеду-
ет взгляд исторического премиллениализма, 
подчеркивающий послескорбное восхищение 
победоносной молящейся Церкви (Еф. 5:27; 
Откр. 19:7). Церковь будет победоносной в 
любви и силе в период наиболее драматиче-
ского времени в истории человечества. Этот 
взгляд дает нам уверенность и указывает на 
необходимость нашего динамичного партнер-
ства с Иисусом 
сейчас и в гряду-
щем пробужде-
нии. 

Жатва правед-
ности и жатва 
греха – каждая 
из них параллель-
но войдет в свою 
полноту в конце 
века и приведет 
как к величай-
шему излиянию 
Духа, так и к ве-
личайшему кри-
зису в истории 
человечества – великой скорби. 

Оставьте расти вместе то и другое 
(плевелы и пшеницу) до жатвы. 

(Матфея 13:30) 
Ибо велик день Господень и весьма 
страшен, и кто выдержит его? 

(Иоиль 2:11)
Много исключительных динамических со-

бытий произойдет во время исполнения плана 
Иисуса последнего времени,  когда Он будет 
перемещать землю из нынешнего века в век 
грядущий и очищать землю от зла навсегда. 
У Господа есть план интервенции, чтобы про-
тивостать угнетению и развращению так, как 
Он не делал этого раньше (Откр. 19:2). Суды 
Божьи сметут все, что стоит на пути любви, 
чтобы многие люди спаслись и возросли в 

любви. Бог использует менее суровые меры 
для достижения большего количества людей 
на глубочайшем уровне любви.

Апостольское христианство: 
новозаветная жизнь Церкви 

Господь придет за победоносной Церковью 
(Еф. 5:27; Откр. 19:7). Поскольку ключевую 
роль играет «победа», мы иногда называем 
наш взгляд исторического премиллениализма 
апостольским премиллениализмом. Мы ис-
пользуем термин «апостольский» для описа-
ния видения, ценностей и победы новозавет-
ной Церкви.

… чтобы представить ее Себе славною 
Церковью… (Ефесянам 5:27) 
… ибо наступил брак Агнца, и жена Его 

приготовила себя. (Откровение 19:7) 
Апостольское 

х р и с т и а н с т в о 
или новозаветное 
христианство, бу-
дет появляться в 
последнее время, 
по мере того как 
Дух Божий будет 
поднимать побе-
доносную Цер-
ковь, которая бу-
дет действовать в 
беспрецедентном 
единстве, зрело-
сти и близости 
с Богом  (Матф. 

16:18; 22:37; Иоан. 17:21-26; Деян. 2:17-21; 
Еф. 4:13; 5:27; Откр. 7:9; 12:11; 15:2; 19:7).

И Он поставил одних апостолами, дру-
гих пророками, иных евангелистами, 
иных пастырями и учителями, к совер-
шению святых, на дело служения, для 
созидания Тела Христова… доколе все 
придем в единство веры (единство)…  и 
познания Сына Божия (близость)…, в 
мужа совершенного (зрелость)… 

(Ефесянам 4:11-13)

Что такое апостольское христианство? 
Оно сосредоточено на Христе – оно глу-

боко преданно Иисусу и провозглашает Его 
верховенство, славу и достоинство. 

Оно сосредоточено на Церкви – Иисус со-
зидает Свою Церковь поместно и глобально, 
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которая открыто восторжествует над всеми 
силами ада (Матф. 16:18). Поместная церковь 
занимает центральное место в Божьем плане. 

Оно ревностно в посвященнии – это вклю-
чает в себя святость и ученичество, в то время 
как Дух Святой будет восстанавливать первую 
заповедь на первом месте в Церкви в соответ-
ствии со стилем жизни Нагорной проповеди 
(Матф. 5-7). 

Оно действует в сверхъестественной силе 
– исцеляет больных и движется во всех дарах 
Духа.

Оно возрастает через молитву и близость 
с Богом – его служения проистекают из осно-
вания близости с Богом (Матф. 25:1-13), с на-
стойчивой верой и молитвой, высвобождаю-
щей силу Духа. 

Оно обладает 
миссионерским 
духом – фокуси-
руется на провоз-
глашении Еван-
гелия Царства в 
каждом народе 
и во всех слоях 
общества (Матф. 
24:14; 28:19). В 
этом состоит Ве-
ликое Поручение 
или культурный 
мандат для нас. 
В Миллениуме 
будет продолже-
ние некоторых наших сегодняшних трудов. 

Оно включает в себя гонения – преследо-
вания являются частью духовной борьбы для 
благочестивых верующих (2 Тим. 3:10-12). 

Оно вовлечено в Божий план для Израиля – 
спасение Израиля является важным моментом 
в Божьем плане последнего времени. Евреи и 
языческие верующие соединятся в спасении в 
одного нового человека (Еф. 2:15). 

Оно избавлено от Божьего гнева – оно за-
щищено от гнева Божьего через Иисуса Хри-
ста (Рим. 8:1). 

Потому что Бог определил нас не на 
гнев, но к получению спасения через Го-
спода нашего Иисуса Христа … 

(1 Фессалоникийцам 5:9) 

Миллениум – Тысячелетнее Царство
Миллениум – это буквальный 1000-летний 

период, когда Иисус будет править всем ми-
ром из Иерусалима в правде и праведности, в 
мире и процветании (Откр. 20:1-6). Христос 
будет управлять в партнерстве с воскресшими 
святыми, которые будут править с Ним и уста-
навливать общественный порядок, основан-
ный на Библии (Мф. 19:28; 25:23; Лк. 19:17-
19; 22:29-30; 1 Кор. 6:2-3; 2 Тим. 2:12; Рим. 
8:17; Откр. 2:26-27; 3:21; 5:10; 20:4-6).

Они ожили и царствовали со Христом 
тысячу лет … но они будут священни-
ками Бога и Христа и будут царство-
вать с Ним тысячу лет. 

(Откровение 20:4-6) 
Царство Божье будет открыто явлено по 

всему миру, ока-
зывая влияние на 
все сферы жизни 
(политику, эко-
номику, образо-
вание, сельское 
хозяйство, СМИ, 
науку, окружаю-
щую среду, со-
циальные инсти-
туты, и т.д.). Этот 
период всемир-
ного благосло-
вения начнется 
со второго при-
шествия Христа 

(Ис. 2:1-4; 9:6-9; 11:1-16; 65:17-25; Пс. 2; 109; 
Матф. 6:10; 17:11; 19:28; 28:19; Деян. 1:6; 3:21; 
Откр. 20:1-6). 

Три ошибочных взгляда 
на последнее время

Слишком негативный – он гласит, что все 
человечество обречено попасть в руки анти-
христа. Этот взгляд ведет к самоустранению 
от изменения общества сейчас. Его сторонни-
ки говорят: «Зачем нам трудиться над изме-
нением общества, если адская тьма все равно 
будет господствовать в мире во время великой 
скорби?» 

Слишком позитивный – он гласит, что 
большая часть человечества будет преобразо-
вана перед возвращением Христа. Этот взгляд 
игнорирует то, что говорит Писание о гряду-

Исторический премиллениализм и победоносная Церковь
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щих давлениях в человеческом обществе и не-
обходимости возвращения Иисуса, чтобы Он 
установил полноту Царства на земле. Испол-
ненное надежды желание важно, но оно долж-
но руководствоваться Писанием. Мы должны 
оставаться верными Божьему плану послед-
него времени и мудрости Писания и противо-
стоять зашкаливающему гуманистическому 
оптимизму. 

Слишком неопределенный – он гласит, что 
нельзя знать наверняка, что Писание говорит 
о последнем времени, – так зачем напрягать-
ся? Этот взгляд игнорирует тему последнего 
времени, так как учит о том, что будущее само 
позаботится о себе, и по этой причине его сто-
ронники не видят необходимости готовиться 
к нему.

Три распространенных взгляда на 
Миллениум 

Премиллениа-
лизм – учит о том, 
что Иисус возвра-
тится перед Сво-
им 1000-летним 
правлением на 
земле. Это един-
ственный взгляд, 
который толкует 
пророчество о 
последнем време-
ни буквально или 
так, как есть. 

П о с т м и л л е -
ниализм – учит 
о том, что Иисус 
возвратится после Миллениума. Этот взгляд 
говорит о том, что Церковь установит Тысяче-
летнее Царство благодаря полной христиани-
зации всего мира перед пришествием Христа. 

Aмиллениализм – означает «нет Миллениу-
ма». Этот взгляд учит о том, что 1000-летнее 
царствование Иисуса не является буквальным 
земным правлением, но представляет собой 
духовную победу над грехом в сердцах ве-
рующих людей. Большинство сторонников 
амиллениализма исключает Царство на земле, 
так как оно, прежде всего, находится внутри  
самих верующих. 

Амиллениальный взгляд 
на Царство Божье

Сильная сторона этого взгляда состоит в 
его фокусе на духовном триумфе Церкви над 
грехом и сатаной перед возвращением Госпо-
да на землю. Некоторые сторонники амилле-
ниализма верят в победоносную Церковь по-
следнего времени.

Слабая сторона данного взгляда состоит 
в толковании большинства пророчеств о по-
следнем времени как символических или об-
разных, а также в принятии заместительной 
теологии, которая учит о том, Церковь заме-
щает Израиль в качестве наследницы проро-
ческих обетований для Израиля. Некоторые 
сторонники амиллениализма верят в великую 
скорбь и приход антихриста, но большинство 
из них этот взгляд отвергают.

Большинство сторонников амиллениализма 
имеют претери-
стический взгляд 
на последнее 
время (preterit – 
глагол, выражаю-
щий прошедшее 
действие). Прете-
ризм  учит о том, 
что пророчества 
о последнем вре-
мени исполни-
лись в прошлом. 
Некоторые из 
его сторонников  
являются теми, 
кого я называю 

«эсхатологическими стопорами», так как они 
не верят в то, что сила Божья будет проявлена 
в событиях, связанных с великой скорбью и 
установлением Тысячелетнего Царства. 

Многие претеристы не верят в великую 
скорбь и приход антихриста. Они не толку-
ют книгу Откровения буквально. Претеризм 
смотрит на большинство пророчеств в книге 
Откровения (о великой скорби, антихристе и 
т.д.) как на то, что уже полностью исполни-
лось на земле, когда Израиль находился в со-
стоянии войны с Римом (66-70 гг.н.э.), и/или 
рассматривает их как символические – в ка-
честве иллюстрации духовного конфликта на 
протяжении всей истории Церкви. 
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Сторонники амиллениализма видят проро-
чества Матфея 24 и Луки 21 полностью испол-
нившимися в 70 г.н.э. Это правда, что события 
70 г.н.э. явились частичным исполнением этих 
пророчеств. Но они также были предназначе-
ны для того, чтобы истолковываться в каче-
стве важного пророческого предзнаменования 
событий последнего времени. 

Постмиллениальный взгляд на 
Царство Божье

Сильная сторона данного взгляда заклю-
чается в приверженности «культурному ман-
дату» – преобразованию всех сфер общества 
(власти, экономика, образование, масс-медиа, 
искусство, т.д.). Господь высвободит умноже-
ние продвижения Его Царства и силы во всех 
сферах общества перед Его возвращением. 
Некоторые из наших трудов в этом веке най-
дут свое продол-
жение в веке гря-
дущем.  

Слабая сторо-
на этого взгляда 
схожа с амиллени-
альной:  пророче-
ства о последнем 
времени обычно 
толкуются как 
символические, а 
не буквальные, и 
принимается тео-
логия замещения. 

Большинство 
с т о р о н н и к о в 
постмиллениализма являются претеристами, 
которые считают большинство пророчеств 
о последнем времени исполнившимися в 70 
г.н.э., вместо того чтобы считать их частично 
исполнившимися как пророческое предзнаме-
нование событий последнего времени.  

Постмиллениализм представляет собой 
слишком оптимистическую эсхатологию. 
Этот взгляд был наиболее популярен в викто-
рианскую эпоху (приблизительно 1840-1900 
гг.), когда Дух Святой восстанавливал в Церк-
ви истины о социальной активности и пра-
вах человека. Многие верующие верили в те 
времена, что мир будет становиться все луч-
ше и лучше, пока не возвратится Иисус. Но 
две мировые войны в XX веке довели несо-

стоятельность теологии постмиллениализма. 
Например, Уитонский колледж был основан 
на постмиллениальных взглядах, но изменил 
свои убеждения в пользу премиллениализма, 
после того как две мировые войны выявили 
заблуждение постмиллениального оптимиз-
ма. 

Премиллениальный взгляд на 
Царство Божье: две разные позиции

Премиллениалисты верят в то, что Иисус 
возвратится править землей в Миллениуме 
(1000 лет). 

Сильная сторона данного взгляда содер-
жится в его буквальном толковании пророче-
ства о последнем времени. 

Существует два разных взгляда на премил-
лениализм: исторический и диспенсационный 
(эпохальный). 

Исторический 
п р е м и л л е н и а -
лизм: учит о по-
слескорбном вос-
хищении Церкви 
(Иисус возвра-
тится «после» ве-
ликой скорби), а 
также о букваль-
ном толковании 
пророчества по-
следнего времени 
и почитании Бо-
жьего плана для 
Израиля. 

Диспенсацион-
ный (эпохальный) премиллениализм: учит о 
доскорбном восхищении Церкви (Иисус воз-
вратится «перед» великой скорбью), а также 
о буквальном толковании пророчества по-
следнего времени и почитании Божьего плана 
для Израиля. Большинство сторонников этого 
взгляда не верят, что Церковь будет использо-
вана для преобразования общества, действия в 
дарах Духа и участия в жатве последних дней. 
Это новая теология, которая была системати-
зирована в тридцатых годах ХІХ века Джоном 
Дарби. Она называется диспенсационной, по-
тому что учит тому, что Бог по-разному обра-
щался со Своим народом в семи диспенсаци-
ях (эпохах) истории. Она включает: два завета 
спасения (для Израиля и Церкви); буквальное 
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толкование Писания; взгляды премиллениа-
лизма; доскорбное восхищение; неизбежность 
восхищения «в любой момент». 

Сегодня некоторые сторонники диспен-
сационализма отвергают ранние убеждения 
своего движения. Классический диспенсацио-
нализм (1850–1950 гг.) рассматривает Церковь 
как промежуточный этап в истории спасения 
человечества. Новый диспенсационализм 
(1550–1980 гг.) отрицает взгляд о двух новых 
заветах (для Израиля и Церкви), но видит их 
различие в вечности. Прогрессивный диспен-
сационализм (1980 г. – сегодняшнее время) 
говорит о «про-
грессивной» вза-
имосвязи между 
последователь-
ными диспенса-
циями (эпохами). 

Диспенсационный (эпохальный) 
премиллениализм 

Сильная сторона этого взгляда заключает-
ся в его буквальном толковании пророчества 
последнего времени и в понимании Божьей 
цели для Израиля в последние времена. 

Слабая сторона заключается в том, что 
большинство сторонников этого взгляда не 
верят в то, что Церковь будет использована в 
преобразовании всех сфер общества, или что 
она будет двигаться в дарах Духа, или что она 
будет на земле во время великой скорби, чтобы 
закончить жатву последних дней. Этот взгляд 
признает два новых завета относительно спа-
сения: один для Израиля и один для Церкви. 
(Сторонники диспенсационализма исповеду-
ют иной взгляд). 

Одним из главных недостатков диспенса-
ционного взгляда является учение о доскорб-
ном вознесении Церкви. Диспенсационный 
(эпохальный) премиллениализм – слишком 

пессимистическая эсхатология. Это учение 
порождает эскапизм (бегство от реальности: 
зачем готовиться и ревностно трудиться, 
если мы в скором времени будем вознесены), 
а также фатализм (обреченность: зачем ста-
раться, если общество все равно нельзя изме-
нить). Учение о неизбежности (Иисус придет 
в любой момент) не видит необходимости как 
в долгосрочном плане, чтобы влиять на обще-
ство, так и в том, чтобы языческие верующие 
подвигли Израиль к ревности и спасению, в 
то время как будут стоять рядом с ним в го-
нениях во время великой скорби. Некоторые 

сторонники дис-
пенсационализма 
смотрят на роль 
Церкви как на 
«спасательный 
круг», функция 
которого сводит-
ся к тому, чтобы 
не дать челове-
ку утонуть (про-
поведь одного 
лишь спасения), 
и таким образом 
уходят от ответ-
ственности при-
зывать человече-

ское общество из тьмы в Царство. Этот взгляд 
может привести к праздности и лени. Впро-
чем, некоторые церкви диспенсационного 
толка очень активны в завоевании душ.

Исторический премиллениализм: 
традиционный взгляд 

Сильная сторона данного взгляда заключа-
ется в его буквальном толковании пророчества 
последнего времени, в подготовке Церкви к 
будущим гонениям, а также в нашей ответ-
ственности побудить Израиль к спасению. 

Слабая сторона заключается в том, что 
некоторые его сторонники не верят в то, что 
Церковь будет возрастать и укрепляться в мо-
литве, что приведет к великой жатве, а также к 
победе и силе последнего времени, в то время 
как она будет действовать в своем отождест-
влении Невесты (Откр. 22:17). Заметим: среди 
сторонников исторического премиллениализ-
ма есть и те, кто верит в победоносную моля-
щуюся Церковь. 
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Исторический премиллениализм с 
победоносной Церковью

Сильная сторона этого взгляда заключа-
ется в соединении библейских сильных сто-
рон постмиллениализма и амиллениализма с 
историческим премиллениализмом и призы-
вом к победе и ревностному посвящению. 

Победоносная Церковь достигнет един-
ства, близости с Богом и зрелости, что при-
ведет к величайшему пробуждению в истории 
человечества (Еф. 4:13). Эта пророческая мо-
лящаяся Церковь будет ходить в великой силе 
и будет употребляема в жатве душ последнего 
времени и преобразовании общества в раз-
личных местах. 

Ревностная в посвящении Церковь будет 
ходить в «стиле жизни Нагорной проповеди» 
– в самоотречении и служении, даянии, бла-
гословении, в молитве и посте, как это видно 
на примере новозаветной Церкви (Матф. 5-7). 
Этот стиль жизни будет генерироваться пере-
живанием Иисуса как Бога Жениха (Откр. 
22:17). 

Весомая Церковь видит продолжение сво-
их трудов, направленных на преобразование 
общества сейчас (праведное устройство, об-
разование и т.д.) вместе с работой Христа в 
Миллениуме. То, что не соответствует правед-
ности и правде, будет убрано и восстановлено 
в праведности и правде во время Тысячелет-
него Царства. Однако не будет необходимости 
менять праведные законы общества, действу-
ющие в этом веке. Труды и служения в обще-

стве, созданные на благочестии, правде и пра-
ведности, устоят во время того потрясения, 
которое произведут суды великой скорби. 

Два обычных возражения на 
исторический премиллениализм
Некоторые утверждают, что Дух Святой 

является тем «удерживающим», который бу-
дет убран после восхищения Церкви. Павел 
пророчествовал о том, что будет убран «не-
кто» или «нечто», что сдерживает антихриста 
от его явления (2 Фес. 2:6-8). Павел описывает 
«удерживающего» от умножения греха и вы-
свобождение антихриста как «что» (средний 
род в 2:6) и как «кто» (мужской род в 2:7). 
Павел учил, что государственные власти по-
ставлены Богом для сдерживания зла (Рим. 
13:1-4). Я верю, что удерживающая сила, ко-
торая будет убрана, – это комбинация из двух: 
«нечто», что, по моему мнению, представля-
ет собой деятельность национальных прави-
тельств, которые сдерживают приход мирово-
го господства антихриста, и «некто», чем, как 
я верю, является Бог и Его суверенное реше-
ние привести союз десяти государств в един-
ство с антихристом (Откр. 17:17). 

Некоторые утверждают, что христиане не 
будут проходить через великую скорбь, так 
как «Бог определил нас не на гнев» (1 Фес. 5:9). 
Это правда, что Церковь не предназначена для 
гнева. Гнев Божий во время великой скорби 
будет высвобожден для того, чтобы разрушить 
империю антихриста, а не Церковь.

Майк Бикл руководит 
Миссионерской Базой Друзей Жениха и 
Международным Домом Молитвы в Канзас-Сити (IНОР-KC), 
которые c 19 сентября 1999 года продолжают непрекращающуюся молитву 
с поклонением и постящимися командами 24 часа в сутки, 365 дней в году. 
IНОР имеет около полутора тысяч сотрудников полного времени, которые 
служат Господу в ходатайстве, поклонении и посте, готовясь к исполнению 
Великого Поручения в достижении людей через различные евангелизацион-
ные и внутригородские проекты, пророческое служение, исцеление боль-
ных, многочисленные инициативы по утверждению праведности,  насажде-
ние домов молитвы и обучение миссионеров. 

В своем учении Майк делает ударение на развитии отношений с Иисусом 
через познание красоты Божьей. Его центральной темой является невеста 
Христова и служение предтечи в контексте воздержанного стиля жизни, где 
Иисус выступает в качестве Жениха, Царя и Судьи.

www.ihopkc.org
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Согласно Библии все руководство церко-
вью сосредоточено в руках старейшины или 
пресвитера. Старейшина, т.е. пресвитер, – это 
один из нескольких человек, соответствующих 
библейским критериям, которые совместны-
ми усилиями пасут поместную общину веру-
ющих и следят за ней. Слово, переведенное 
как «старейшина» (в Синодальном переводе 
Библии – «пресвитер»), около 20 раз употре-
бляется в Деяниях и Посланиях, описывая эту 
уникальную группу лидеров, которые несут на 
себе ответственность за попечение о народе 
Божьем.

Служение старейшины 
(пресвитера)

Как видно из многочисленных отрывков 
в Новом Завете, слова «старейшина» или 
«пресвитер» (presbuteros), «блюститель» или 
«епископ» (episkopos) и «пастырь» (poimЇen) 
– все описывают одно и то же служение. Дру-
гими словами, епископы и пастыри ничем не 
отличаются от старейшин и пресвитеров; все 
эти термины – всего лишь различные способы 
описания одних и тех же людей. Требования, 
предъявляемые к блюстителю, т.е. епископу 

(episkopos), в 1 Тимофею 3:1-7 и к старейши-
не, т.е. пресвитеру (presbuteros), в Титу 1:6-9, 
вне всяких сомнений являются параллельны-
ми. Кстати, в Титу 1 Павел употребляет оба 
термина, описывая одного и того же человека 
(presbuteros в ст. 5 и episkopos в ст. 7). Все три 
термина используются как взаимозаменяе-
мые в Деяниях 20. В стихе 17 Павел собирает 
всех старейшин, т.е. пресвитеров (presbute-
ros), церкви в Ефесе, чтобы обратиться к ним 
с прощальным словом. В стихе 28 он говорит: 
«Итак внимайте себе и всему стаду, в ко-
тором Дух Святой поставил вас блюстите-
лями (episkopos), пасти (poimainoЇ) Церковь 
Господа» (Деян. 20:28). В 1 Петра 5:1-2 также 
употреблены все три термина вместе. Петр 
пишет: «Пастырей (presbuteros, т.е. ста-
рейшин или пресвитеров) ваших умоляю я, 
сопастырь и свидетель страданий Христо-
вых и соучастник в славе, которая должна 
открыться: пасите (poimainoЇ) Божие ста-
до, какое у вас, надзирая (episkopeЇo) за ним 
не принужденно, но охотно и богоугодно». 
Различные термины, как явствует из текста, 
указывают на различные свойства служения, 
а не на различные уровни власти или отдель-
ные служения, как это принято в ряде церк-
вей.

Восстановление  49



Множественность 
старейшин (пресвитеров)

По всему Новому Завету мы постоянно 
видим один и тот же пример того, что в каж-
дом поместном Теле Христовом руководство 
осуществляется несколькими Богом назна-
ченными старейшинами или пресвитерами. 
Попросту говоря, это единственный образец 
церковного руководства, приведенный в Но-
вом Завете. Нигде в Писании вы не найдете 
поместного собрания, которое руководство-
валось бы мнением большинства или кото-
рым руководил бы единственный пастор.

Апостол Павел оставил Тита на Крите и 
повелел ему «поставить пресвитеров (т.е. 
старейшин) по всем городам» (Титу 1:5). Иа-
ков писал о том, что необходимо призвать 
«пресвитеров (т.е. старейшин) Церкви», 
чтобы те помолились за больных (Иакова 
5:14). Когда Павел и Варнава находились в 
Дервии, Листре, 
Иконии и Антиохии, 
они «рукоположили 
им пресвитеров 
к каждой церкви» 
(Деяния 14:23). В 
первом послании 
Павла к Тимофею 
апостол упоми-
нал «достойно 
начальствующих 
пресвитеров (т.е. 
старейшин)» в 
ефесской церкви 
(1 Тим. 5:17; см. также Деяния 20:17, где Па-
вел призвал «пресвитеров церкви» в Ефесе). 
Книга Деяний говорит о том, что в иерусалим-
ской церкви также были «пресвитеры» или 
«старейшины» (Деяния 11:30; 15:2,4; 21:18).

Снова и снова Писание говорит о множе-
стве старейшин (пресвитеров) в каждой из 
упомянутых церквей. Кстати, во всех отрыв-
ках Нового Завета, где употребляется термин 
«пресвитер», т.е. «старейшина» (elder), это 
слово стоит во множественном числе, кроме 
тех случаев, когда апостол Иоанн описыва-
ет этим словом себя во 2 и 3 Иоанна, и когда 
Петр применяет это слово к себе в 1 Петра 
5:1. Нигде в Новом Завете не упоминается 
церковь с одним пастором. Возможно, каждый 
пресвитер в городе имел отдельную группу, в 
которой он осуществлял конкретное попече-
ние. Но церковь считалась одной церковью, и 
решения принимались коллективно, а не ин-
дивидуально, причем в отношении всей церк-
ви, а не только отдельной части.

В другом отрывке речь идет о множестве 
пресвитеров, хотя само слово «presbuteros» 
не используется. В своем приветствии, с ко-
торого начинается послание к Филиппийцам, 
Павел обращается к «епископам (множе-
ственное число от episkopos) и дьяконам» 
церкви в Филиппах (Филип. 1:1). В Деяниях 
20:28 Павел увещевал пресвитеров, т.е. ста-
рейшин, ефесской церкви: «Итак внимайте 
себе и всему стаду, в котором Дух Святой 
поставил вас блюстителями (множествен-
ное число от episkopos)» (Деяния 20:28). 
Автор послания к Евреям призывал своих чи-
тателей повиноваться и покоряться тем «на-
ставникам», которые неусыпно пекутся об 
их душах (Евр. 13:17). Павел призывал своих 
читателей в Фессалониках «уважать трудя-
щихся у вас, и предстоятелей ваших в Го-
споде, и вразумляющих вас» (1 Фесс. 5:12), 
что является ясным указанием на блюстите-

лей, т.е. епископов, 
церкви в Фессало-
никах. Можно еще 
много сказать в 
пользу библейско-
го руководства, 
состоящего из не-
скольких благоче-
стивых человек. 
Их совместный 
совет и мудрость 
являются надеж-
ным подспорьем 
в принятии реше-

ний, чтобы они не были своевольными и не 
преследовали интересы одного человека (см. 
Притчи 11:14). Если при принятии решения 
между старейшинами (пресвитерами) возни-
кают разногласия, то все они должны вместе 
изучать Слово, молиться и искать волю Бо-
жью, пока не будет достигнуто согласие. Та-
ким образом, то единство и та гармония, кото-
рые Господь желает видеть в Своей Церкви, 
начинается с тех людей, которых Он поставил 
пасти Свое стадо.

Требования к 
старейшинам (пресвитерам)

Характер и эффективность любой церкви 
напрямую зависит от качества ее руководите-
лей. Вот почему Писание подчеркивает важ-
ность достойного церковного руководства и 
описывает особые критерии оценки тех лю-
дей, которые будут служить на этом священ-
ном месте.

Требования, предъявляемые к старейши-
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нам (пресвитерам), содержатся в 1 Тимофею 
3:2-7 и Титу 1:6-9. Согласно этим стихам пре-
свитер (старейшина) должен быть непорочен, 
одной жены муж, трезв, целомудрен, благочи-
нен, честен, страннолюбив, учителен, не пья-
ница, не бийца, не сварлив, не корыстолюбив, 
но тих, миролюбив, не сребролюбив, хорошо 
управляющий домом своим, детей содержа-
щий в послушании со всякою честностью, не 
должен быть из новообращенных, надлежит 
ему также иметь доброе свидетельство от 
внешних, воздержан, держащийся истинного 
слова, согласного с учением, чтобы он был си-
лен и наставлять в здравом учении и противя-
щихся обличать, любящий добро, целомудрен, 
справедлив, благочестив. (Объяснения этих 
критериев вы найдете в книге Джона МакАр-
тура «План Господа для Церкви»).

Единственным превалирующим требова-
нием, по сравнению с которым все остальные 
вспомогательные, является требование быть 
«непорочным», т.е. безупречным. Это значит, 
что это должен быть 
такой лидер, кото-
рого невозможно 
обвинить ни в чем 
греховном, так как у 
него незапятнанная 
репутация.

Пресвитер дол-
жен быть безупреч-
ным в своем браке, 
в общественной 
жизни, а также в 
деловой и духов-
ной жизни. Поэтому 
он должен быть образцом благочестия, чтобы 
вполне справедливо призывать свою общину 
следовать его примеру (Фил. 3:17).

Все остальные требования, за исключени-
ем, пожалуй, способности учить и управлять, 
лишь дополняют эту характеристику.

Кроме того, служение старейшины или пре-
свитера ограничивается мужской ролью. В 1 
Тимофею 2:11-12 сказано: «Жена да учится в 
безмолвии, со всякою покорностью; а учить 
жене не позволяю, ни властвовать над му-
жем, но быть в безмолвии». В поместной церк-
ви женщины должны находиться под властью 
старейшин (пресвитеров), не претендуя учить 
мужчин и иметь положение власти над ними.

Функции старейшин 
(пресвитеров)

Когда апостольская эра подошла к концу, 
служение старейшин возникло как наивысший 

уровень поместного церковного руководства. 
(Примечание издателя:  В отличие от мне-
ния автора, мы – служение «Рука об руку» 
– верим, что апостольское служение будет 
существовать до самого конца существова-
ния Церкви). Таким образом, оно подразуме-
вало огромную степень ответственности. Не 
было никакой более высокой инстанции и ни-
какого более важного источника познания ума 
и сердца Божьего в отношении всего того, что 
касается церкви.

Прежде всего, на старейшину или пре-
свитера возложена ответственность служить 
в качестве управляющего церковью и ее по-
печителя (1 Тим. 3:5). Это включает в себя 
определенное количество конкретных обязан-
ностей. Являясь духовными блюстителями 
стада, старейшины (пресвитеры) определяют 
церковную стратегию (Деяния 15:22); наблю-
дают за стадом (Деяния 20:28); назначают дру-
гих (1 Тим. 4:4); управляют, учат и проповеду-
ют  (1 Тим. 5:17; сравните 1 Фесс. 5:12; 1 Тим. 

3:2); наставляют 
и обличают (Титу 
1:9); и действуют 
как пастыри, по-
давая пример для 
остальных (1 Пет. 
5:1-3). Подобная 
ответственность 
делает старейшин 
(пресвитеров) цен-
тральными фи-
гурами в созида-
нии новозаветной 
церкви.

Из-за нашего наследия демократических 
ценностей и долгой истории конгрегационно-
го управления церковью современные амери-
канские евангелистические церкви часто смо-
трят на идею руководства церковью группой 
старейшин с подозрением. Однако ясное уче-
ние Писания демонстрирует, что библейской 
нормой для церковного руководства является 
множественность Богом назначенных старей-
шин или пресвитеров, и только следуя этому 
библейскому образцу, церковь принесет мак-
симальный плод во славу Божью.

A GRACE COMMUNITY CHURCH DISTINCTIVE 
(Серия о «Характерностях» – ключевые библейские и теологи-
ческие взгляды Церковного Сообщества Благодати)
© 2001 Grace Community Church. All rights reserved. 13248 Ros-
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… Вопрос руко-
водства церковью 
очень важный, по-
скольку от него за-
висит очень и очень 
многое в церкви. Но 
ключевой вопрос в 
традиционной па-
сторской структу-
ре – это личность 
пастора, его харак-
тер, сила влияния 
страха Божьего на 
его жизнь. Ведет 
церковь инертный 
пастор, – церковь 
будет находиться 
под влиянием лич-
ности этого пастора. 
Ведет церковь глу-
боко посвященный 
пастор, – для церкви 
это благословение. 
Влияние характера 
всего одного чело-
века будет значит 
многое для церкви. 
Правильно ли это?
И вожди сего народа 
введут его в заблуж-
дение, и водимые 
ими погибнут. (Иса-
ия 9:16)
И поставлю над ними пастырей, которые бу-
дут пасти их, и они уже не будут бояться и 
пугаться, и не будут теряться, говорит Го-
сподь.                                           (Иеремия 23:4)
Как же должна руководиться церковь Ново-
го Завета?

1. Схема, к которой мы привыкли и которая 
нам всем известна: епископ → пастор церкви 
→ помощники пастора: лидеры, пресвитеры, 
братский совет и.т.д. То есть центральная фи-
гура в церкви – это пастор, и вся остальная 
структура строится вокруг него.

До некоторого времени, особо не задумы-
ваясь об этом, я жил в этом, и у меня вроде 
бы нормально все получалось в руководстве 
церковью. Для того чтобы воспитывать других 
служителей, – лидеров церкви, – я ввел струк-
туру под названием «пасторский совет». Они 
были моими советниками, но последнее сло-
во все равно было за мной и ответственность 
за принятие решений.

Потом что-то чисто интуитивно начало пе-
реворачиваться в моей голове: из советчиков 
надо делать сопастырей, разделяя с ними от-
ветственность и подчиняя себя совместному 
решению. Так я и сделал.

А потом пришла теология, которая на осно-

вании Писания по-
казала, что пред-
ставляет собой 
новозаветное руко-
водство церковью. 
И уже Писанием 
я был утвержден 
в таком подходе к 
руководству церко-
вью.

2. Вообще руко-
водство церковью 
в Новом Завете 
называется тремя 
словами: пастырь 
(пастух), епископ 
(блюститель, над-
зиратель), пресви-
тер (старейшина). 
И традиционно эти 
служения выстраи-
вались в опреде-
ленную иерархию, 
о которой говори-
лось выше. Но по-
внимательней про-
читаем следующие 
отрывки из Библии:
Пастырей (в ориги-
нале: пресвитеров) 
ваших умоляю я, 
сопастырь и сви-
детель страданий 
Христовых и соу-

частник в славе, которая должна открыться: 
пасите Божие стадо, какое у вас, надзирая за 
ним не принужденно, но охотно и богоугодно, 
не для гнусной корысти, но из усердия. 

(1 Петра 5:1-2) 
Мы видим, что Писание призывает пре-

свитеров пасти и надзирать за церковью, т.е. 
быть пасторами и епископами.
Из Милита же послав в Ефес, он призвал пре-
свитеров церкви, и, когда они пришли к нему, 
он сказал им … Итак внимайте себе и всему 
стаду, в котором Дух Святый поставил вас 
блюстителями, пасти Церковь Господа и 
Бога, которую Он приобрел Себе Кровию Сво-
ею.                                            (Деяния 20:17-28) 

Здесь мы также видим, что пресвитерам 
Павел говорит о том, что они – блюстители 
(надзиратели, епископы) для церкви, и они 
должны пасти (т.е. быть пастырями) церковь.
Тогда восстали некоторые из фарисейской 
ереси уверовавшие и говорили, что должно об-
резывать язычников и заповедывать соблю-
дать закон Моисеев. Апостолы и пресвитеры 
собрались для рассмотрения сего дела. 

(Деяния 15:5-6) 
Здесь мы также видим, что для разреше-

ния серьезного доктринального затруднения 
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были собраны пресвитеры.
Для того я оставил тебя в Крите, чтобы ты 
довершил недоконченное и поставил по всем 
городам пресвитеров, как я тебе приказывал: 
если кто непорочен, муж одной жены, детей 
имеет верных, не укоряемых в распутстве 
или непокорности. Ибо епископ должен быть 
непорочен, как Божий домостроитель, не дер-
зок, не гневлив, не пьяница, не бийца, не коры-
столюбец, но страннолюбив, любящий добро, 
целомудрен, справедлив, благочестив, воздер-
жан, держащийся истинного слова, согласного 
с учением, чтобы он был силен и наставлять в 
здравом учении и противящихся обличать. 

(Титу 1:5-9) 
Странно, что Павел, начиная говорить о 

том, какими должны быть пресвитеры, вне-
запно делает переход и начинает описывать 
требования к епископу. И сама постановка 
текста показывает, что пресвитеры и еписко-
пы – это одни и те же люди.

Павел и Тимофей, рабы Иисуса Христа, 
всем святым во Христе Иисусе, находящимся 
в Филиппах, с епископами и диаконами. 

(Филиппийцам 1:1) 
Опять же приветствие Павла обращено к 

епископам и диаконам одной церкви. И вид-
но, что епископы в данном отрывке – это ру-
ководители церковью, а не руководители над 
церквями, как это понимается сейчас.

Есть множество других Библейских сти-
хов, где показывается новозаветный принцип 
руководства: руководство церковью Нового 
Завета осуществляется группой людей, ко-
торых называют пастырями, епископами, 
пресвитерами (и это говорится не о раз-
ных классах служителей, а об одних и тех 
же людях, но – разными словами), которые 
отвечают требованиям, предъявляемым 
к ним Писанием, и которые обладают вло-
женным в них через Святого Духа желанием 
совместно заботиться о духовном благопо-
лучии поместной церкви.

3. Каковы Библейские требования к тем, 
кто руководит церковью:
Для того я оставил тебя в Крите, чтобы ты 
довершил недоконченное и поставил по всем 
городам пресвитеров, как я тебе приказывал: 
если кто непорочен, муж одной жены, детей 
имеет верных, не укоряемых в распутстве 
или непокорности. Ибо епископ должен быть 
непорочен, как Божий домостроитель, не дер-
зок, не гневлив, не пьяница, не бийца, не коры-
столюбец, но страннолюбив, любящий добро, 
целомудрен, справедлив, благочестив, воздер-
жан, держащийся истинного слова, согласного 
с учением, чтобы он был силен и наставлять в 
здравом учении и противящихся обличать. 

(Титу1:5-9)
Верно слово: если кто епископства жела-
ет, доброго дела желает. Но епископ должен 
быть непорочен, одной жены муж, трезв, це-

ломудрен, благочинен, честен, страннолюбив, 
учителен, не пьяница, не бийца, не сварлив, 
не корыстолюбив, но тих, миролюбив, не сре-
бролюбив, хорошо управляющий домом своим, 
детей содержащий в послушании со всякою 
честностью; ибо, кто не умеет управлять 
собственным домом, тот будет ли пещись о 
Церкви Божией? Не [должен быть] из новооб-
ращенных, чтобы не возгордился и не подпал 
осуждению с диаволом. Надлежит ему также 
иметь доброе свидетельство от внешних, 
чтобы не впасть в нарекание и сеть диаволь-
скую.                                         (1 Тимофею3:1-7)
…
Очень часто совершается ошибка в церк-

вях, когда на служение ставят человека, исхо-
дя из его способностей, ревности, талантов, 
даров. Довольно часто это приносит пробле-
мы. Библия же, напротив, на 90% делает упор 
на характер!!!

Однажды Моисей сделал такую же ошиб-
ку и потом имел много проблем с лидерами 
своего народа. Ему было сказано, что, поми-
мо способности, его лидеры должны были об-
ладать и другими качествами. Он же выбрал 
только по способности:
Ты же усмотри из всего народа людей спо-
собных, боящихся Бога, людей правдивых, не-
навидящих корысть, и поставь их над ним 
тысяченачальниками, стоначальниками, пяти-
десятиначальниками и десятиначальниками; 
пусть они судят народ во всякое время и о вся-
ком важном деле доносят тебе, а все малые 
дела судят сами: и будет тебе легче, и они по-
несут с тобою [бремя]; если ты сделаешь это, 
и Бог повелит тебе, то ты можешь устоять, и 
весь народ сей будет отходить в свое место с 
миром. И послушал Моисей слов тестя своего 
и сделал все, что он говорил; и выбрал Моисей 
из всего Израиля способных людей и поставил 
их начальниками народа, тысяченачальниками, 
стоначальниками, пятидесятиначальниками и 
десятиначальниками.               (Исход 18:21-25)
Главное понять, кого Христос обеспечил всем 
необходимым для этого служения. Лучше во-
обще не иметь пресвитеров, чем выбрать на 
их место недостойных. («Руководство церко-
вью», стр. 107)

4. Должны ли быть пастыри?
Тогда Апостолы и пресвитеры со всею цер-
ковью рассудили, избрав из среды себя мужей, 
послать их в Антиохию с Павлом и Варнавою, 
именно: Иуду, прозываемого Варсавою, и Силу, 
мужей, начальствующих между братиями.                    

(Деяния15:22)
Он же, дав знак рукою, чтобы молчали, расска-
зал им, как Господь вывел его из темницы, и 
сказал: уведомьте о сем Иакова и братьев. По-
том, выйдя, пошел в другое место. 

(Деяния 12:17)
Достойно начальствующим пресвитерам 
должно оказывать сугубую честь, особенно 
тем, которые трудятся в слове и учении. 

(1 Тимофею 5:17)
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Хотя пресвитеры должны действовать сооб-
ща, как один совет, и делить равную власть и 
ответственность за руководство церковью, 
все старейшины не являются равными по сво-
ей одаренности, библейским познаниям, руко-
водящим качествам, опыту или посвящению. 
Поэтому те из старейшин, которые являют-
ся особо одаренными лидерами и/или учите-
лями, естественным образом выделятся сре-
ди остальных как лидеры и учителя внутри 
группы руководителей. Это то, что римляне 
называли primus inter paresит «первый среди 
равных». Принцип «первый среди равных» на-
блюдается, прежде всего, в избрании нашим 
Господом двенадцати апостолов. Иисус дал 
им всем силу проповедовать и исцелять боль-
ных, но среди них особым образом Он выделил 
троих: Петра, Иакова и Иоанна («первые среди 
равных»). Из этих троих, как и из двенадцати, 
больше всех выделялся Петр. Являясь прирож-
денным лидером, главным спикером и челове-
ком действия, Петр задавал тон, укреплял, 
вдохновлял и заряжал энтузиазмом всю группу. 
Без Петра эта группа была бы менее эффек-
тивной. Находясь в окружении одиннадцати 
других апостолов, которые были равными 
ему, Петр стал сильнее, более уравновешен-
ным и защищенным от своего импульсивного 
характера и своих страхов. (Александр Штра-
ух «Библейское служение старейшин»)

5. Как должны строится отношения руково-
дителей и общины?

а) Руководители. 
Нам нужно понять, что даже в том случае, ког-
да церковью управляет совет пресвитеров, 
такое руководство может совершенно не со-
ответствовать библейским принципам. Пре-
свитеры могут несправедливо отделить себя 
от паствы и возвыситься над людьми, как это 
делали фарисеи и как делают сейчас мирские 
правители. Они могут служить исключитель-
но ради удовлетворения собственного эго. 
Или же ими может руководить стремление 
господствовать над людьми. Но только па-
стыри, готовые служить в духе смирения, яв-
ляются лидерами истинно библейского типа. 
Только они, уподобившись Иисусу Христу, мо-
гут своей жизнью явить настоящий пример 
всему собранию и внимательно наблюдающе-
му за ними миру. (Александр Штраух «Руковод-
ство церковью»)
Пастырей ваших умоляю я, сопастырь и сви-
детель страданий Христовых и соучастник 
в славе, которая должна открыться: пасите 
Божие стадо, какое у вас, надзирая за ним не 
принужденно, но охотно и богоугодно, не для 
гнусной корысти, но из усердия, и не господ-
ствуя над наследием Божиим, но подавая при-
мер стаду; и когда явится Пастыреначальник, 
вы получите неувядающий венец славы. 

(1 Петра 5:1-4) 
Я охотно буду издерживать свое и истощать 
себя за души ваши, несмотря на то, что, чрез-
вычайно любя вас, я менее любим вами. 

(2 Коринфянам 12:15)

б) Община.
…

Повинуйтесь наставникам вашим и будьте 
покорны, ибо они неусыпно пекутся о душах 
ваших, как обязанные дать отчет; чтобы они 
делали это с радостью, а не воздыхая, ибо это 
для вас неполезно» (Евр.13:17) – два сильных 
глагола (повинуйтесь, покорны) употреблены в 
данном отрывке.
Просим же вас, братия, уважать трудящих-
ся у вас, и предстоятелей ваших в Господе, и 
вразумляющих вас, и почитать их преимуще-
ственно с любовью за дело их; будьте в мире 
между собою. (1 Фессалоникийцам 5:12-13) 

Уважение к пресвитеру исходит из его слу-
жения (за его дело), а не потому, что тебе нра-
вится или не нравится личность этого лидера.

Есть две опасности во власти одного па-
стора и в руководстве советом пресвитеров!
В концепции суперпастора есть одна тем-
ная сторона, о которой редко кто говорит: 
во многих церквах руководство осуществля-
ют исключительно независимые, властные 
и эгоистичные люди, которым отчаянно не-
обходима подотчетность и сдержанная урав-
новешенность. Вариант суперзвезды – это 
неверная модель для церкви, которая пропо-
ведует и практикует смиренное служение и 
тесное взаимодействие даров и служений.
Если церковные руководители соперничают 
и враждуют друг с другом, как может пребы-
вать в мире их стадо? Истинных слуг Божьих 
должно характеризовать смирение, взаимная 
любовь и уважение. Но до сих пор очень рас-
пространенной и серьезной проблемой в церк-
вах являются конфликтующие руководители. 
Решение этой проблемы заключается не в 
обращении к единоличному руководству. На 
первый взгляд это легкий выход из сложного 
положения. Однако Бог желает, чтобы пре-
свитеры смиряли себя, «омывали друг другу 
ноги», каялись, молились, отвращались от 
гордыни, не проявляли нетерпения и любили 
ближнего так, как любил Христос. (Александр 
Штраух «Руководство церковью»)

Кто-то может сказать: «А оно нам надо? 
Ведь шло же у нас в церкви и так все хорошо. 
Зачем нам надо что-то менять, тем более, что 
в этом типе руководства церковью есть свои 
подводные камни? Может быть, от добра не 
искать другого добра? Ведь как-то существо-
вали же церкви без пресвитеров на Крите, 
пока Павел не послал туда Тита?»

Но все вопросы утихают, когда звучит это 
место из Библии:
Сие пишу тебе, надеясь вскоре придти к тебе, 
чтобы, если замедлю, ты знал, как должно по-
ступать в доме Божием, который есть Цер-
ковь Бога живого, столп и утверждение исти-
ны. (1 Тимофею 3:14-15) 

«Должно» – т.е. нужно, обязательно, непре-
менно. И это написано в конце главы, которая 
начинается с описания служения и качеств 
пресвитеров.

Валерий Гареев
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Который есть образ Бога невидимого, рож-
денный прежде всякой твари; ибо Им создано 
все, что на небесах и что на земле, видимое и 
невидимое: престолы ли, господства ли, на-
чальства ли, власти ли, – все Им и для Него 
создано; и Он есть прежде всего, и все Им 
стоит. И Он есть глава тела Церкви; Он – 
начаток, первенец из мертвых, дабы иметь 
Ему во всем первенство, ибо благоугодно было 
Отцу, чтобы в Нем обитала всякая полно-
та, и чтобы посредством Его примирить с 
Собою все, умиротворив через Него, Кровию 
креста Его, и земное и небесное. 

– Колоссянам 1:15-20

А вы не называйтесь учителями, ибо один у 
вас Учитель – Христос, все же вы – братья; 
и отцом себе не называйте никого на земле, 
ибо один у вас Отец, Который на небесах; и 
не называйтесь наставниками, ибо один у вас 
Наставник – Христос. Больший из вас да бу-
дет вам слуга: ибо, кто возвышает себя, тот 
унижен будет, а кто унижает себя, тот воз-
высится. – Матфея 23:8-12

Введение
Когда мы подходим к вопросу руководства 

внутри поместной церкви, есть те, кто желает 

убедить нас в том, что для организации церк-
ви и ее управления не существует новозавет-
ного образца. Например, Дональд Дж. Мил-
лер утверждает: «Нет ни одной конкретной 
структуры церковной жизни, которая бы была 
установлена Богом». Далее он пишет: «Любая 
форма … в которой может обитать Дух Святой 
и в которую Он может привнести жизнь Хри-
стову, должна быть принята как приемлемая 
для церкви. Как все формы жизни приспоса-
бливаются к своему окружению, так и жизнь 
Христова адаптируется через Духа Святого в 
церкви».

Ошибка в мышлении господина Миллера, 
и я подозреваю, что это относится ко многим 
из нас, состоит в том, что он не понимает, что 
новозаветная форма организации поместной 
церкви основывается на новозаветном принци-
пе. Именно этот основополагающий принцип 
выступает тем стандартом, которым должны 
измеряться всякое устройство поместной церк-
ви и ее руководство, что я и хотел бы донести 
в данном послании. А затем мы рассмотрим 
такую организационную структуру церковного 
лидерства, которая соответствует этому стан-
дарту.
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Кстати, позвольте мне спросить вас, что, 
по вашему мнению, является основополагаю-
щим принципом, по которому определяется 
руководство в поместной церкви? Знаете ли вы 
его?

Иисус Христос – Глава Церкви
Фундаментальный принцип, на котором 

зиждется руководство и организация церкви, 
состоит в следующем: Иисус Христос есть Гла-
ва Церкви. Конечно же, я знаю, что практиче-
ски каждая верящая в Библию церковь с готов-
ностью согласится с этим принципом так, как 
я его сформулировал. Но я должен признаться, 
что еще несколько дней назад я и сам не по-
нимал его, как следует, и убежден в том, что 
в будущем еще приду к осознанию того, что я 
все еще не пониманию его как должно. Боюсь, 
что лишь малое количество христиан понима-
ет Главенство Христа в церкви, и еще меньше 
применяют этот принцип в жизни церкви.

Принцип Главенства Иисуса Христа на-
столько фундаментален, и о нем так мало учат, 
что я хочу уделить несколько минут для того, 
чтобы и вы в это утро его поняли. Хотя о Гла-
венстве Христа говорится во всем Новом Заве-
те, самое ясное учение на эту тему мы находим 
в послании к Колоссянам. Наилучшим образом 
можно показать главенство Христа в следую-
щих трех фразах, начинающихся с предлогов:

от Него•  – сотворение
через Него•  – продолжение 
к Нему•  – завершение

Фраза «от Него» подчеркивает Главенство 
Христа в том, что Он является непосредствен-
ным источником или началом происхождения 
всего. Иисус Христос – Глава всего творения 
как его Творец: «Ибо Им создано все, что на 
небесах и что на земле, видимое и невидимое: 
престолы ли, господства ли, начальства ли, 
власти ли, – все Им и для Него создано» (Кол. 
1:16).

Подобно этому наш Господь Иисус явля-
ется Главой Церкви, так как Он – ее Творец. 
Церковь берет свое начало в личности и деле 
Господа Иисуса: «И Он есть глава тела Церк-
ви; Он – начаток, первенец из мертвых, дабы 
иметь Ему во всем первенство» (Кол. 1:18). 

Фраза «через Него» представляет собой еще 
одну сторону проявления Главенства Христа. 
Христос – не только Глава творения как его Соз-
датель, но Он также его Продолжатель: «И Он 
есть прежде всего, и все Им стоит» (Кол. 1:17).

Можно не сомневаться, что творение ни-
когда бы не начало своего существования в 
отрыве от своего Главы, Иисуса Христа. Точ-
но так же вне Его оно бы не продолжило свое 
существование, так как «все Им стоит». Я не 
ученый, и не пройдет много времени, как вы 
убедитесь в этом, но мне говорили, что ученые 
не могут на самом деле понять, что же удер-
живает атом вместе и не дает ему разлететься 
в разные стороны. Какой бы ни была эта сила, 
мне говорили, что в научных кругах она на-
зывается «атомным клеем». Если я правиль-
но понимаю Колоссянам 1:17, Иисус Христос 
является «атомным клеем» творения, так как 
именно Он продолжает поддерживать суще-
ствование творения. В Нем творение находит 
единение, связь, направление и цель. Именно 
Он приводит в действие, направляет и ведет 
все творение к своему предназначению.

Подобно этому Христос является Главой 
Церкви как ее Попечитель, так и ее Источник. 
Иисус Христос, Глава Церкви, дает всему Телу 
единство и сплоченность. Как голова коорди-
нирует и направляет физическое тело, согласо-
вывая всякую активность, чтобы генерировать 
одну цельную личность, соотнося буквально 
тысячи функций и импульсов со всеобщим 
предназначением тела, так и Глава Церкви обе-
спечивает единство и порядок посреди огром-
ного разнообразия. Павел говорит нам, что «в 
Нем все держится вместе» (Кол. 1:17, пере-
вод с английского). Далее в Колоссянам мы чи-
таем: «… и не держась главы, от которой все 
тело, составами и связями будучи соединяемо 
и скрепляемо, растет возрастом Божиим» 
(Кол. 2:19).

Фраза «к Нему» показывает конечную цель 
Главенства Христа. Иисус Христос – не только 
Глава творения в том, что Он является Источни-
ком и Продолжателем творения, но Он также – 
конечная Цель существования этого творения. 
Он является целью творения: «... дабы пред 
именем Иисуса преклонилось всякое колено не-
бесных, земных и преисподних, и всякий язык 
исповедал, что Господь Иисус есть Христос 
в славу Бога Отца» (Фил. 2:10-11). Даже Бо-
жье творение восхваляет славу своего Творца: 
«Небеса проповедуют славу Божию, и о делах 
рук Его вещает твердь» (Пс. 18:2). Вспомните 
триумфальный въезд Иисуса в Иерусалим, – 
если бы толпы людей не прославили Мессию, 
то это сделало бы творение (камни).
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Конечное назначение Главенства Христа со-
стоит в том, чтобы Ему иметь первенство во 
всем. Чтобы вся хвала, слава и честь воздава-
лись Ему: «И Он есть глава тела Церкви; Он 
– начаток, первенец из мертвых, дабы иметь 
Ему во всем первенство» (Кол. 1:18).

Что означает Главенство Христа для 
церковного руководства

В том принципе, что Иисус Христос явля-
ется Главой Церкви, в общем-то, нет ничего 
спорного. Но когда дело доходит до примене-
ния этого принципа, возникает много поводов 
для дискуссий. Вряд ли какая-либо верящая в 
Библию церковь посмеет отрицать то, что Ии-
сус Христос – Глава Церкви, но вместе с тем 
лишь немногие делают хоть что-либо, чтобы 
показать это практике. Мы уже говорили о том, 
что в Новом Завете, особенно в жизни апосто-
ла Павла, принцип и практика неразделимы 
(1 Кор. 4:11-17). Любой библейский принцип 
должен выливаться в библейскую практику. 
Итак, главный вопрос для нас звучит так: «Как 
на практике осуществляется Главенство Хри-
ста над Его Церковью?» Из этой великой ис-
тины, что Христос есть Глава Церкви, я вижу, 
по крайней мере, два основополагающих и 
фундаментальных принципа для Церкви. Они 
по большому счету диктуют тип церковного 
управления, который не совпадает с тем, что 
делает мир или большинство церквей сегодня. 

1) Любая форма церковного управления, ко-
торая отдает первенство людям, а не нашему 
Господу, является небиблейской. Первенство 
– это фундаментальная часть принципа главен-
ства: «И Он есть глава тела Церкви, … дабы 
иметь Ему во всем первенство» (Кол. 1:18).

Божья цель для Иисуса Христа как для Гла-
вы Церкви состоит в том, чтобы Ему во всем 
иметь первенство. Любая форма церковного 
управления, которая сознательно или подсо-
знательно склонна ставить людей на позицию 
первенства, противоречит Божьей цели. Не 
припомню, чтобы я слышал хотя бы одну про-
поведь по очень важным стихам из Евангелия 
от Матфея, где наш Господь осуждает ищущих 
высокого положения книжников и фарисеев: 
«А вы не называйтесь учителями, ибо один у 
вас Учитель – Христос, все же вы – братья; 
и отцом себе не называйте никого на земле, 
ибо один у вас Отец, Который на небесах; и 
не называйтесь наставниками, ибо один у вас 
Наставник – Христос» (Матф. 23:8-10). 

Книжники и фарисеи любили известность 
и обожали титулы, делающие их достопочтен-
ными людьми, и места почета на публичных 
собраниях (ср. Матф. 23:5-7). Первенство в 
церкви принадлежит одному нашему Госпо-
ду. Он один является Учителем, Отцом и На-
ставником. Вот почему наш Господь запрещает 
Своим ученикам принимать на себя те титулы, 
саны и регалии, которые будут превозносить 
их над другими. Ошибка фарисеев была двой-
ной, как явствует из Матфея 23:8-10: 

Они хотели превозноситься над людьми • 
и не служить, но чтобы служили им. 
Они претендовали на то, что принадле-• 
жало только Христу.

Сейчас в наших мыслях мы можем быстро 
подумать о тех людях, которые так или иначе 
превозносятся в церквах Далласа и по всему 
миру. Но в данный момент меня не столько 
заботят они, как мы сами. А в нашей церкви 
есть ли место превозношению и восхвалению 
людей, которых делают светилами? Я молюсь, 
чтобы такого не было. Я знаю о себе, а также 
думаю о других, находящихся в руководстве 
церковью, что мы не стремимся чествовать 
людей. Вот почему у нас нет человека, кото-
рый называется пастором церкви. В конечном 
итоге есть только Один Пастор Церкви Верую-
щих Библейского Сообщества, а также любой 
другой церкви, исповедующей спасение через 
веру в Христа, и это Сам наш Господь. В церк-
ви должно быть пастырское служение, и оно 
осуществляется нашим Господом через ста-
рейшин или пресвитеров, чьим делом являет-
ся пастушеское служение (Деян. 20:28; 1 Пет. 
5:2), а также через тех, кто имеет дар учителя 
(Еф. 4:11). Нигде в Новом Завете мы не видим 
ни одного признака «иерархического порядка», 
при котором один пастор является «главным 
пастором», а остальные являются вторыми па-
сторами или помощниками пастора. Есть толь-
ко один Пастыреначальник (1 Пет. 5:4), и даже 
великий апостол Павел осмеливается назвать 
себя лишь «сопастырем» (1 Пет. 5:1).

Недавно один из моих друзей рассказал мне 
о церковной табличке, которую он увидел не-
далеко отсюда. На этой вывеске было название 
церкви. Обычно, как вы знаете, внизу написа-
но имя человека, которое следует за статусом 
«пастор». Но внизу этой вывески было выве-
дено имя человека, следовавшее за статусом 
«слуга». Мне нравится это, так как это гораздо 
ближе учению Нового Завета. Кроме того, это 
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именно то, что сказал наш Господь Своим уче-
никам после того, как предупредил их относи-
тельно званий, титулов, санов и прочих знаков 
отличия, которые обычно превозносят одного 
человека над другим в церкви. «И не называй-
тесь лидерами, ибо один у вас Лидер – Хри-
стос. Но больший из вас да будет вам слугой» 
(Матф. 23:10-11, перевод с английского).

Главенство Христа, таким образом, запре-
щает превознесение кого-либо, кроме Самого 
нашего Господа, так как Его Главенство требу-
ет того, чтобы Он имел первенство во всем.

2) Главенство Христа наиболее полно от-
ражается в управлении церковью несколькими 
старейшинами или пресвитерами. Мы уже кос-
нулись этой формы правления, но с обратной 
стороны, сказав о том, что руководство в лице 
одного человека склоняет его к превозношению 
над другими, тогда как должен быть превозне-
сен только Христос, ведь Он является Главой 
Церкви. Чтобы сделать выводы из первого дей-
ствующего принципа, мы должны сказать, что 
Главенство Христа наиболее полно проявляет-
ся тогда, когда церковь находится под руковод-
ством группы старейшин (пресвитеров).

Мы говорили ранее о том, что Главенство 
Христа над Церковью должно быть видно 
в Его деле, которое состоит в том, чтобы да-
вать Телу, состоящему из многих различных 
членов, единство и целостность. Он является 
объединяющей силой, которая связывает Тело 
воедино. Но как это работает в практическом 
управлении и руководстве церковью? Как мы 
демонстрируем на практике Главенство Хри-
ста перед миром и ангельским воинством? 
Помните, что мы не можем отделять принцип 
от практики. Мы должны практиковать Гла-
венство Христа организованно, чтобы мир мог 
увидеть, что Иисус Христос направляет и ве-
дет Свою Церковь, обеспечивая в ней необъ-
яснимое единство. Наилучшим образом эта за-
дача выполняется той церковью, в руководстве 
которой находится несколько человек, которые 
согласно Новому Завету называются старей-
шинами, или пресвитерами – согласно Сино-
дальному переводу.

И все-таки, почему множественность ру-
ководства демонстрирует Главенство Христа? 
Прежде всего, это исключает превозношение 
одного человека над остальными и не дает ему 
того первенства, которое принадлежит одному 
нашему Господу. Во-вторых, это необходимо 
потому, что ни один человек не обладает всеми 

дарами, необходимыми для руководства церко-
вью. Бог разнообразил Свои духовные дары, 
что делает необходимым множественное прав-
ление (ср. 1 Кор. 12:27-30). В-третьих, и это яв-
ляется самым важным, правление нескольких 
человек является наиболее очевидным свиде-
тельством руководства Христа над Своей Цер-
ковью. Мы совсем не удивляемся, когда одно 
лицо твердо убеждено в том, что его взглядам 
необходимо следовать. Легко создавать един-
ство, когда дело касается одного человека. У 
мужчины не возникает никакой сложности 
прийти к единогласному решению до женить-
бы, но после нее к единству прийти бывает не-
много сложнее. Мы можем согласиться с тем, 
как не просто бывает достичь единства в груп-
пе людей. Если вы когда-нибудь были членом 
какого-либо комитета или совета, то вы пони-
маете, о чем я говорю. Когда команда старей-
шин встречается для того, чтобы определить 
направление от Господа, тогда будет больше 
вероятности в нахождении подлинной воли 
Божьей, если все приходят к единогласному 
мнению, чем когда один человек решает, что 
лучше.

Я могу слышать, как какой-нибудь деловой 
человек или бизнесмен говорит про себя: «Че-
пуха. Вы так никогда не сможете ничего сде-
лать, вы никогда не сможете прийти к какому-
либо общему решению!» Да, вы совершенно 
правы, говоря по-человечески. Но вот тут-то и 
содержится весь секрет: мы не говорим просто 
по-человечески. Иисус Христос жив, и Он яв-
ляется Главой Церкви. Он действует в Своей 
Церкви: управляет, направляет, объединяет и 
ведет к цели. Главенство Христа совершенно 
очевидно тогда, когда группа решительных, 
практичных и благочестивых христиан соби-
рается вместе, и все ищут Божьего водитель-
ства по какому-либо вопросу, и все приходят к 
гармоничному решению. 

Итак, какова же практика новозаветной 
церкви – вписывается ли она в то, что я только 
что сказал? Как осуществлялось руководство и 
управление в ранней церкви, чтобы ей испол-
нить волю Господа, Главы Церкви? Происхо-
дило ли это под руководством одного челове-
ка? Диктовал ли Павел, Петр или Иаков волю 
Божью, когда требовалось Его водительство? 
Нет! В 6 главе Деяний церковь столкнулась с 
проблемой относительно вдов, которые были 
пренебрегаемы в ежедневной раздаче пищи. 
Апостолы пришли к коллективному решению 

Боб Деффинбо



Восстановление  59

по этому жизненному вопросу, и их решение 
нашло одобрение у всего собрания. Главенство 
Господа было налицо. В 13 главе Деяний во-
дительство Господа в жизни и служении Павла 
и Варнавы определялось не индивидуально, а 
коллективно. В 15 главе Деяний мы читаем о 
самом трудном вопросе, с которым столкну-
лись апостолы и пресвитеры в Новом Завете. 
Кто принимал решение? Как они распознали 
Божье водительство? Это Петр принимал реше-
ние? А может, Павел или Иаков? Нет, решение 
было принято группой апостолов и пресвите-
ров. Обратите внимание на стих 25 и на выра-
жение «единодушно рассудили» (Деян. 15:25). 
Вот как лучше всего распознать водительство 
Главы Церкви и лучше всего продемонстриро-
вать Его Главенство на практике – через руко-
водство посредством группы старейшин.

И все же есть одно место Писания, которое 
сильнее всего подчеркивает необходимость на-
личия нескольких лидеров. Это такое место 
Писания, которое, по моему мнению, так и не 
было правильно понято большинством хри-
стиан: «Ибо, где двое или трое собраны во имя 
Мое, там Я посреди них» (Матф. 18:20).

Большинство христиан полагают, что это 
некое обетование о том, что наш Господь будет 
присутствовать на собрании группы христиан, 
независимо оттого, насколько она мала. Мно-
гие (маленькие церкви) утешают себя этим 
стихом, особенно на вечернем молитвенном 
собрании, когда туда буквально приходит два 
или три человека. Но контекст этого стиха не 
описывает христиан, собранных как церковь 
для поклонения или какого-либо меньшего 
собрания христиан. Здесь имеется в виду со-
брание с целью дисциплинирования. В стихах 
15-17 даются указания о том, как разбираться 
с согрешающим братом. В стихе 18 сказано: 
«Истинно говорю вам: что вы свяжете на 
земле, то будет связано на небе; и что разре-
шите на земле, то будет разрешено на небе» 
(Матф. 18:18). 

«Связывание» и «разрешение» относится к 
суду тех, кто собрался для обсуждения вопроса 
церковной дисциплины. Когда мы подходим к 
стиху 20 и к обетованию присутствия нашего 
Господа, когда двое или трое собираются вме-
сте, здесь имеется в виду собрание для обсуж-
дения такой темы, которую требует церковная 
дисциплина. Почему наш Господь не обещал 
Своего особого присутствия тогда, когда толь-
ко один человек приходит для решения дисци-

плинарного вопроса? Потому что Главенство 
Христа наилучшим образом демонстрируется 
тогда, когда Он убеждает группу людей в Сво-
ей воле.

Некоторые могут возразить на это на осно-
вании Ветхого Завета, приводя в пример еди-
ноличное лидерство Моисея, Давида. Но это 
было в Ветхом Завете, до появления Церкви. 
Эти люди были «прототипами» Христа, Кото-
рый является Главой. 

И все же остается еще один момент, который 
следует упомянуть относительно данного прин-
ципа Главенства Христа над Его Церковью. Не 
существует никакой другой главы церкви, кро-
ме Христа, центральный орган Которого нахо-
дится на небесах. Нет никакого центрального 
органа в Риме, а также не существует никаких 
деноминационных или союзных центральных 
органов. Иисус Христос есть Глава Церкви.

Я сделал достаточно большой акцент на 
Главенстве Христа над Его Церковью, но это 
такая доктрина, которая в сегодняшней церкви 
присутствует в лучшем случае на словах. Гла-
венство Христа не позволяет какому-либо че-
ловеку главенствовать над служениями и тре-
бует, я верю, управления поместной церковью 
посредством множественности старейшин или 
пресвитеров.

Лидеры новозаветной церкви
Что касается руководства новозаветной цер-

ковью, в ней есть только два служения, связан-
ных с позицией: старейшины (пресвитеры) и 
дьяконы. Нет положения или служения пасто-
ра; есть пастырское служение (труд) и пастыр-
ский дар, но нет такого поста или положения 
или сана. Ни одного человека в Новом Завете 
не называли пастором церкви. 

СТАРЕЙШИНЫ (ПРЕСВИТЕРЫ)
Два слова, описывающих 

служение старейшины 
В Новом Завете есть два греческих слова, ко-

торые употребляются для описания служения 
старейшины (см. Деян. 20:17, 28; Тит. 1:5,7). 
Это «presbuteros» (откуда происходят такие 
названия, как пресвитерия или пресвитериан-
ский), которое обычно означает «старейшина», 
и «episcopos», которое означает «епископ», т.е. 
блюститель. Слово «старейшина» говорит о зре-
лости человека и о почетной позиции его слу-
жения, тогда как «епископ» или «блюститель» 
больше относится к функции этого служения.
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Множественность старейшин 
(пресвитеров)

Хотя мы уже обсудили тот принцип, кото-
рый требует наличия группы пресвитеров, по-
звольте мне сказать, что обычной практикой 
церквей в Новом Завете являлось руководство, 
состоящее из множества старейшин (Фил. 1:1; 
Титу 1:5; Иак. 5:14). В 1 Тимофею 3:2 един-
ственное число этого слова используется в его 
«общем значении», где речь идет о пресвите-
рах как о категории.

Служение старейшин (пресвитеров)
Новый Завет довольно конкретен в отноше-

нии служения старейшин. Они должны учить (1 
Тим. 3:2; 5:17; 1 Пет. 5:2; Деян. 20:28); охранять 
(Деян. 20:28-29; Титу 1:9-14); присматривать 
(1 Пет. 5:3; Евр. 13:7,17); давать совет (Деян. 
21:23); разбираться с конфликтами (Деян. 15:2 
и далее); посещать больных и молиться за них 
(Иак. 5:14) и следить за распределением денег 
(Деян. 11:30). 

Критерии старейшин (пресвитеров)
Писание представляет ряд широких крите-

риев для служения старейшины (пресвитера) 
(1 Тим. 3:1-7; Титу 1:5-9; 1 Пет. 5:2-3). Неко-
торые критерии, такие как «муж одной жены» 
являются обязательными, тогда как другие бо-
лее относительны, например: «страннолюбив» 
или «учителен» (1 Тим. 3:2).

Поскольку у нас нет достаточно времени 
разбирать каждый критерий отдельно, по-
звольте мне выделить несколько категорий, на 
которые можно разделить эти критерии:

Общественные качества: • «не бийца» (1 
Тим. 3:3); «страннолюбив» (1 Тим. 3:2). 

Наклонности: • «учителен» (1 Тим. 3:2); 
«могущий наставлять … и обличать» (Титу 
1:9).

Жизненные качества, опытность: • «не из 
новообращенных» (1 Тим.3:6); «зрелость» 
подразумевается под термином «старейши-
на», которая не ограничивается конкретным 
возрастом. 

Мотивационные качества: • «желает» 
(1 Тим. 3:1; 1 Пет. 5:2); не мотивирован де-
нежной выгодой или корыстью (1 Пет. 5:2), 
а также той властью, которую сулит эта по-
зиция (1 Пет. 5:3).

Семейные качества: • «муж одной жены» 
(1 Тим. 3:2); «хорошо управляющий своим 
домом» (1 Тим. 3:4).

Наша ответственность перед 
старейшинами (пресвитерами)

Писание ясно говорит о том, что у нас есть 
определенные обязанности по отношении к 
старейшинам (пресвитерам). Эту ответствен-
ность можно изложить так:

Нам следует повиноваться им (Евр. • 
13:17).

Нам следует уважать их (1 Фес. 5:12; 1 • 
Тим. 5:1).

Нам следует защищать их от лживых • 
обвинений (1 Тим. 5:9). 

Нам следует помнить их и подражать • 
им (Евр. 13:7). 

Нам следует вознаграждать их (1 Тим. • 
5:17-18). Не только тех, кто трудится «пол-
ное время», но и других также. 

Нам следует признавать их (1 Фес. 5:13; • 
1 Кор. 16:15-18).

Как назначаются 
старейшины (пресвитеры)?

Главный вопрос в умах большинства хри-
стиан звучит так: «Как назначаются старейши-
ны (пресвитеры)?» Есть несколько мест Писа-
ния, которые учат нас по этому поводу: «Итак 
внимайте себе и всему стаду, в котором Дух 
Святый поставил вас блюстителями, пасти 
Церковь Господа» (Деян. 20:28). Здесь сказано, 
что в конечном итоге именно Дух Святой на-
значает старейшин (пресвитеров). Это то, что 
касается Божьей стороны. Но еще существует 
и наша сторона, когда мы читаем:

«Просим же вас, братия, уважать (букв. 
знать) трудящихся у вас, и предстоятелей 
ваших в Господе, и вразумляющих вас».    (1 
Фессалоникийцам 5:12)
Также в 1 Коринфянам мы читаем:
«Прошу вас, братия (вы знаете семей-
ство Стефаново, что оно есть начаток 
Ахаии и что они посвятили себя на служе-
ние святым), будьте и вы почтительны к 
таковым и ко всякому содействующему и 
трудящемуся. Я рад прибытию Стефана, 
Фортуната и Ахаика: они восполнили для 
меня отсутствие ваше, ибо они мой и ваш 
дух успокоили. Почитайте (букв. призна-
вайте) таковых. (1 Коринфянам 16:15-18)
В этих отрывках нам просто сказано «при-

знавать» тех, кто является старейшинами (пре-
свитерами). Мы будем знать тех, кто является 
старейшинами или пресвитерами, так как они 
будут отвечать требованиям, предъявляемым 
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к пресвитеру, и они уже будут исполнять слу-
жение старейшины. Это, возможно, звучит до-
вольно мистически, но мы можем распознать 
в человеке старейшину (пресвитера) так же, 
как мы признаем в людях дар учить или как 
мы признаем в Писании Слово, вдохновленное 
Богом. 

Сам процесс, как вы заметите, не уточня-
ется. Как я упоминал ранее, такое молчание 
Писания является знаковым, так как оно го-
ворит нам о том, что не существует способа 
формально распознать старейшин (пресвите-
ров). (Примечание издателя: в отличие от по-
добной постановки вопроса автором данного 
послания, служение «Рука об руку» убеждено 
в том, что Писание не только не умалчивает, 
но и уточняет способ формально распознать 
старейшину или пресвитера, а именно: с по-
мощью апостольского служения). Как я пони-
маю, подобное признание распространяется на 
всю церковь. Как только будут признаны пер-
вые старейшины (пресвитеры), эти люди будут 
чувствительны к назначению Духа Святого 
новых старейшин через мониторинг церкви, 
чтобы увидеть, появились ли новые пресви-
теры. Возможно и то, что человек больше не 
исполняет функции старейшины, и это может 
произойти по многим причинам: семейные 
проблемы, проблемы в бизнесе или любая дру-
гая причина. В таком случае этот человек дол-
жен уступить свою позицию. Если пресвите-
ры систематически подвергаются своего рода 
ревизии, это даст простор к признанию новых 
старейшин или изменению в функции бывше-
го руководителя.

ДЬЯКОНЫ
Дьяконы – это помощники старейшин (пре-

свитеров) в исполнении их обязанностей. Пи-
сание не очерчивает конкретных задач, кото-
рые должны выполнять дьяконы, но греческое 
слово «diakonos» в основном передает идею 
служения. Если Деяния 6:1-6 необходимо по-

нимать как разновидность прото-дьяконской 
ситуации (как я склонен ее понимать), тогда 
дьяконы призваны облегчить задачу старейшин 
и взять на себя выполнение тех задач, которые 
будут отвлекать пресвитеров от служения мо-
литвы и учения (Деян. 6:4).

Самое интересное то, что требования к дья-
конам (1 Тим. 3:8-13) практически идентичны 
с требованиями к старейшинам (пресвитерам), 
что указывает на важность их служения. Ниче-
го удивительного в том, что дьякон может быть 
признан как старейшина или пресвитер. 

Практические выводы
Позвольте мне сказать несколько слов в за-

вершение и для практики. 
Во-первых, Павел хвалит тех, кто жела-

ет быть блюстителем, т.е. епископом: «Верно 
слово: если кто епископства желает, доброго 
дела желает» (1 Тим. 3:1).

Я знаю, что многие из вас крайне нереши-
тельны в этом вопросе. Вас поражает величие 
тех людей, которые являются руководителями 
в служении, но Павел одобряет желание быть 
пресвитером. Существует огромная нужда 
в служении старейшин, без которых нельзя 
обойтись, а также в установлении этого нового 
служения.

 Во-вторых, те критерии, которые перечис-
ляет Павел для пресвитеров и дьяконов, яв-
ляются такими качествами, которых должен 
желать любой христианин в своей жизни, будь 
это мужчина, женщина или дитя. В конечном 
счете это является работой Бога Духа Святого. 
Пусть Господь сделает из нас таких мужей и 
жен, которые будут воплощать эти качества. 

Бог никогда не требует от нас того, чем Он 
нас не обеспечил. Божье обеспечение содер-
жится в Его Слове и в Его Духе. Пусть Господь 
принесет эти качества в вашу и мою жизнь.

И наконец, молитесь о всех нас, чтобы Бог 
поднял руководителей, – старейшин и дьяко-
нов, – которые будут отвечать требованиям Его 
Слова. 

Боб Деффинбо 
является учителем и 
старейшиной в Библейском Церковном 
Сообществе в г.  Ричардсон, шт. Техас, США. Он 
посвятил серию своих Библейских учения делу основания и 
созидания Церкви. 
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Как мы должны судить? 
Это очень важный вопрос. Вот четыре глав-

ных принципа, которые установлены Писани-
ем в вопросе осуществления суда и которые 
полностью или частично должны применять-
ся в каждой ситуации:

Судите праведным судом.1. 
Судите на основании доказанного фак-2. 
та.
Обвиняемый имеет право встретиться 3. 
лицом к лицу с обвинителями.
Судите на основании свидетельств не 4. 
менее двух, лучше всего трех надежных 
свидетелей.

1. Праведный суд.
В Евангелии от Иоанна 7:24 Иисус преду-

преждает нас: «Не судите по наружности, но 
судите судом праведным». 

Во-первых, судить кого-либо – серьезное 
дело, что может оказать на человека сильное 
влияние во благо или во зло. Так или иначе 
суд может иметь большие и далеко идущие 
последствия для жизни людей. Поэтому суду 
нельзя быть поверхностным или легкомыс-
ленным. Нам нужно внимательно следовать 
принципам, изложенным в Писании.
2. Соответствие фактам.

Во-вторых, мы должны судить на основа-
нии доказанного факта. Меня очень поража-
ют те обстоятельства, о которых сообщаются 
в 18-й главе книги Бытия. В разговоре с Ав-

раамом Господь говорит ему, что Он идет в 
города Содом и Гоморру, чтобы проверить их 
состояние на основании многих плохих из-
вестий, полученных Им об этих городах. (Я 
думаю, что эти новости сообщали ангелы). 
Меня особенно поразило то, что Господь не 
просто слушает сообщения ангелов, но Сам 
желает найти подтверждение этому: «И ска-
зал Господь: вопль Содомский и Гоморрский, 
велик он, и грех их, тяжел он весьма; сойду и 
посмотрю, точно ли они поступают так, ка-
ков вопль на них, восходящий ко Мне, или нет; 
узнаю» (Быт. 18:20-21).

Это удивительно! Даже Господь не рубит с 
плеча, не выяснив ситуацию лично. Можем ли 
мы позволить себе поступать иначе, если Сам 
Господь так не поступает? 

Давайте обратимся ко Второзаконию 13:12-
13: 

Если услышишь о каком-либо из горо-
дов твоих, которые Господь, Бог твой, 
дает тебе для жительства, что появи-
лись в нем нечестивые люди из среды 
тебя и соблазнили жителей города их, 
говоря: „пойдем и будем служить бо-
гам иным, которых вы не знали“...
«Если услышишь...» Вы когда-нибудь слы-

шали, как кто-то что-либо говорил? Возмож-
но, вы тоже судите на основании того, что кто-
то что-то сказал?

В приведенном выше месте Писания люди 

Когда 
Почему 
Как

�судить

Главы из книги Дерека Принса (Приводится в сокращении)
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обвинялись в страшном грехе: в отступниче-
стве народа от истинного Бога, а также в идо-
лопоклонстве. Что Бог ожидает от нас в ответ 
на подобное известие? Позвольте привести 
вам дословный перевод стихов 14-15, кото-
рый является более ярким:

То вы разыщите, исследуйте и хоро-
шо расспросите. И если узнаете, что 
это правда, если докажете, что эта 
мерзость случилась на самом деле, на-
кажите жителей этого города…
Обратите внимание на пять мер предосто-

рожности во избежание ошибки, которые не-
обходимо предпринять перед тем, как присту-
пить к каким-либо действиям: разыскать, ис-
следовать, расспросить как следует, убедиться 
в том, что это правда, и доказать этот факт. Бог 
постановил для Израиля судить на основании 
доказанных фактов.

Если справедливый суд возымел место, 
он должен подкрепляться соответствующим 
действием. Прискорбно, что христиане часто 
судят других, но не предпринимают при этом 
никаких сопутствующих действий. Суд теряет 
всякий смысл, если за ним не следует после-
дующее действие, что отнюдь не соответству-
ет Писанию.
3. Встреча с обвинителями.

Третье требование, необходимое для суда, 
состоит в том, что обвиняемый имеет право 
лично встретиться со своими обвинителями и 
услышать от них предъявляемые ему обвине-
ния. В этом плане наибольшими виновника-
ми или злоумышленниками часто выступают 
религиозные люди. В 7-й главе Евангелия от 
Иоанна  дается описание того, как Синедри-
он – иудейский религиозный совет – судит 
Иисуса. Эти люди слышали об Иисусе мно-
го нехорошего, и теперь занимаются тем, что 
обсуждают это. Лишь один честный муж по 
имени Никодим, член Синедриона, заявил 
следующее: «Судит ли закон наш человека, 
если прежде не выслушают его и не узнают, 
что он делает?»

Осуждение кого-либо без предоставления 
человеку возможности поговорить со своими 
обвинителями лицом к лицу не соответствует 
Писанию. Много лет назад я пришел к осозна-
нию того, что мое впечатление о людях скла-
дывалось на основании того, что я о них слы-
шал. Но когда я встречался с ними лично, мое 

мнение о них тотчас менялось. Дело в том, 
что я основывался на предвзятом отношении 
других людей или неправдивой информации. 
Поэтому я взял себе за правило: если это воз-
можно, не создавать о человеке представления 
до тех пор, пока не повстречаюсь с ним лично. 
Люди так сильно отличаются от того, что мы 
о них слышим!

В Деяниях 25:15-16 римский прокуратор 
по имени Фест  говорит о своем отношении 
к делу Павла: «...на которого, в бытность 
мою в Иерусалиме, с жалобою явились перво-
священники и старейшины Иудейские, тре-
буя осуждения его». Давайте послушаем, что 
религиозным иудеям сказал представитель 
власти – язычник: «Я отвечал им, что у рим-
лян нет обыкновения выдавать какого-нибудь 
человека на смерть, прежде нежели обви-
няемый будет иметь обвинителей налицо и 
получит свободу защищаться против обви-
нения». Фест указывает иудеям на принципы 
справедливости, которые были прописаны в 
их же законе, но которые они не соблюдали. 
Иногда отношение мирских людей бывает бо-
лее справедливым, чем позиция религиозных 
людей, ослепленных своими предрассудками!
4. Свидетельства двух, а лучше трех на-
дежных свидетелей  

Как я уже сказал, Иисус сам говорит об 
этом требовании: «...дабы устами двух или 
трех свидетелей подтвердилось всякое сло-
во» (Матф. 18:16).

В 1-м послании к Тимофею 5:19 Павел 
особо подчеркивает, что служителям, находя-
щимся во главе церкви, необходима защита, 
которая заключается в следующем правиле: 
«Обвинение на пресвитера не иначе принимай, 
как при двух или трех свидетелях». Почему 
руководители церквей особенно нуждаются 
в защите? Потому что сатана – «обвинитель» 
и «клеветник братьев наших» (Откр. 12:10). 
Сплетни и злые языки являются двумя основ-
ными оружиями, которые дьявол использует 
против тех, кого поднимает и ставит на слу-
жение Бог. Злословие и сплетни – это самые 
распространенные грехи среди религиозных 
людей.

Как различить лжеслужения
В Евангелии от Матфея 7:15 Иисус пред-

упреждает нас о лжепророках: «Берегитесь 
лжепророков, которые приходят к вам в ове-
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чьей одежде, а внутри суть волки хищные». 
Волк является естественным врагом овец, ко-
торые символизируют истинных верующих. 
«Волк в овечьей шкуре» означает лжеца, т.е. 
того, кто имитирует настоящего христианина, 
но на самом деле таковым не является. Иисус 
продолжает: «По плодам их узнаете их. Со-
бирают ли с терновника виноград, или с ре-
пейника смоквы?» (стих 16). Сколько раз нам 
нужно уколоться о шипы в надежде сорвать 
виноград, чтобы прийти к выводу о том, что 
кто-то является лжепророком?

Иисус представляет нам тест для распозна-
ния и проверки плода: «Так всякое дерево до-
брое приносит и плоды добрые, а худое дере-
во приносит и плоды худые. Не может дере-
во доброе приносить плоды худые, ни дерево 
худое приносить плоды добрые. Всякое дере-
во, не приносящее плода доброго, срубают и 
бросают в огонь. Итак по плодам их узнаете 
их». Разницу между плодами и дарами можно 
легко увидеть на сравнительном примере но-
вогодней елки и яблони. «Дары» на елку раз-
вешивают одномоментно и точно так же затем 
убирают, – они не проходят процесса созре-
вания. Плоды яблони требуют созревания на 
протяжении определенного времени. Но спер-
ва нужно посадить дерево, затем поливать, 
ухаживать за ним, обрезать, и только спустя 
определенное время можно будет собрать уро-
жай. Моментальных плодов не бывает.

В духовной жизни плодами, которые мы 
должны взрастить, является наш христиан-
ский характер. Он формируется в таком про-
цессе, который включает в себя испытания 
и дисциплину. Конечным «продуктом» этого 
процесса является ученик Христа, последова-
тель Господа. Именно это имел в виду Павел, 
когда говорил о Тимофее в послании к Филип-
пийцам 2:22: «А его верность вам известна, 
потому что он, как сын отцу, служил мне в 
благовествовании».

Обращаясь к духовной сфере в поисках 
чего-то быстрого и готового, мы тем самым 
открываем себя для обольщения. Смоковни-
ца или виноград не образуется моментально. 
Если кто-либо предлагает нам подобное, мы 
тотчас должны насторожиться. Точно так же 
мы должны скептически относиться к тем 
служениям, у которых все внимание сосредо-
точено на быстрых или мгновенных результа-

тах и на том, что подогревает наши чувства и 
эмоции.

Иисус показал важное различие между дву-
мя видами деревьев: доброе дерево не может 
приносить худой плод, как и худое дерево не 
может приносить добрый плод. Этот прин-
цип имеет практическое значение. Всякий 
раз, когда мы видим плохой плод, мы должны 
знать, что его источник – плохое дерево. Мы 
должны апеллировать к худому дереву, чтобы 
разобраться с ним.

Иисус заканчивает разговор на эту тему 
ужасным предупреждением: «Всякое дерево, 
которое не приносит добрые плоды, сруба-
ют и бросают в огонь». Бог требует от нас 
добрых плодов. Деревья, приносящие плохие 
плоды или не приносящие их, подвергаются 
одинаковому осуждению…

Как распознать апостолов
В Откровении 2:2 Иисус хвалит ефесскую 

церковь за то, что она «испытала тех, ко-
торые называют себя апостолами, а они не 
таковы, и нашла, что они лжецы». Во 2-м 
послании к Коринфянам 11:13-15, говоря о 
некоторых служителях в коринфской церкви, 
Павел описывает их как «лжеапостолов, лу-
кавых делателей, принимающих вид апосто-
лов Христовых». Затем он дает разъяснение 
по этому случаю: «И неудивительно: потому 
что сам сатана принимает вид ангела света, 
а потому не великое дело, если и служители 
его принимают вид служителей правды; но 
конец их будет по делам их».

Таким образом, становится совершенно 
очевидно, что именно на церковь Иисус воз-
лагает ответственность испытывать тех, кто 
называет себя апостолами, и если они оказы-
ваются неспособными выдержать проверку, 
она должна отвергнуть их как лжецов. 

Но для того чтобы отвергнуть фальшивку, 
мы должны знать подлинник, т.е. оригинал. 
Итак, как нам различить подлинных апосто-
лов?

Во-первых, нам необходимо знать, что же 
означает слово «апостол». Буквальный пере-
вод греческого слова «апостол» звучит так: 
«посланный». Человек, который не «послан», 
не может являться апостолом.

В послании к Ефесянам 1:22-23 Павел го-
ворит о том, что Иисус был поставлен «выше 
всего, главою Церкви, которая есть Тело 
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Его». Таким образом, именно Иисус, являясь 
Главою Церкви, посылает апостолов. Во 2-м 
послании к Коринфянам 3:17 Павел говорит: 
«Господь есть Дух (Святой)». Это означает, 
что Иисус – Господь над Церковью, а Дух 
Святой – Господь в Церкви. Примером этому 
служит то, как в Антиохии были распознаны 
и высвобождены апостолы: «В Антиохии, в 
тамошней церкви, были некоторые пророки 
и учители: Варнава, и Симеон, называемый 
Нигер, и Луций Киринеянин, и Манаил, совос-
питанник Ирода четвертовластника, и Савл. 
Когда они служили Господу и постились, Дух 
Святый сказал: отделите Мне Варнаву и 
Савла на дело, к которому Я призвал их. Тог-
да они, совершив пост и молитву и возложив 
на них руки, отпустили их. Сии, быв посла-
ны Духом Святым, пришли в Селевкию, а от-
туда отплыли в Кипр (Деян. 13:1-4). Являясь 
Главой Церкви, Иисус действовал через Духа 
Святого – Своего небесного личного истин-
ного Представителя в Церкви. В самом нача-
ле все пятеро мужей, упомянутые в Деяниях 
13:1, называются «пророками и учителями». 
После того как у Варнавы и Павла было рас-
познано их «посланничество», их стали назы-
вать «апостолами», что, к примеру, мы встре-
чаем в Деяниях 14:14: «Но апостолы Варнава 
и Павел, услышав о сем ...» Павел и Варнава 
имели право называться «апостолами» имен-
но потому, что у них было «посланничество», 
которые было признано и высвобождено в 
Антиохии.

Далее в Деяниях 16:1-4 говорится о том, 
как ученик по имени Тимофей был взят Пав-
лом, имея «посланничество» вместе с ним, в 
качестве члена его команды. В этом смысле 
Тимофею также подходит апостольское назва-
ние «посланного». Подтверждение этому мы 
находим в 1-м послании к Фессалоникийцам, 
которое начинается с обращения от имени трех 
лиц: Павла, Силуана и Тимофея. Затем в том 
же Послании 2:6 Павел продолжает говорить 
от их имени: «Не ищем славы человеческой 
ни от вас, ни от других: мы могли явиться с 
важностью, как апостолы Христовы...» Этот 
отрывок показывает, что, имея «посланниче-
ство» вместе с Павлом и Варнавой, Тимофей 
признается вместе с ними как апостол.

Во 2-м послании к Коринфянам 12:12 Па-
вел говорит: «Признаки апостола оказались 

перед вами всяким терпением, знамениями, 
чудесами и силами». Таким образом, совер-
шенно очевидно, что люди знали и ожидали, 
что всякое подлинное апостольское служение 
подтверждается соответствующими сверх-
ъестественными знамениями. Первым глав-
ным признаком апостольского служения, о 
котором говорит Павел, является особенность 
характера: «всякое терпение» (выдержка, вы-
носливость, способность переносить). Когда 
все остальные готовы сдаться и все бросить, 
именно апостол продолжает стоять перед ли-
цом всякого противостояния и разочарования: 
«Ибо мы не хотим оставить вас, братия, в 
неведении о скорби нашей, бывшей с нами в 
Асии, потому что мы отягчены были чрез-
мерно и сверх силы, так что не надеялись 
остаться в живых. Но сами в себе имели при-
говор к смерти, для того, чтобы надеяться 
не на самих себя, но на Бога, воскрешающего 
мертвых, Который и избавил нас от столь 
близкой смерти, и избавляет, и на Которого 
надеемся, что и еще избавит» (2 Кор. 1:8-
10).

Затем Павел отмечает «знамения, чудеса 
и явления сил». Служение апостола сопрово-
ждается существенными знамениями и чу-
десами. Тщательное изучение Нового Завета 
показывает, что проповедь Евангелия посто-
янно подтверждалась сверхъестественными 
свидетельствами, о чем говорится в послании 
к Евреям 2:4: «При засвидетельствовании от 
Бога знамениями и чудесами, и различными 
силами, и дарами Духа Святого по Его воле».

… Однако, согласно Новому Завету, нали-
чие чудес и знамений не обязательно является 
доказательством апостольского служения. Во 
2-м послании к Фессалоникийцам 2:9 Павел 
предупреждал о том, что антихрист, «безза-
конник», будет засвидетельствован «всякою 
силою и знамениями и чудесами ложными». И 
он будет также «посланным», но сатаной. 

Сверхъестественные знамения должны 
идти рука об руку с истинным учением. В Де-
яниях 2:42 говорится о том, что обращенные 
люди, крестившиеся в день Пятидесятницы, 
«постоянно пребывали в учении апостолов». 
Это показывает нам, что учение подлинного 
апостола находится в согласии со всем откро-
вением Нового Завета во всех основных во-
просах. 
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 Но даже одного правильного учения так-
же не достаточно. Оно должно подкреплять-
ся личным примером – таким образом жиз-
ни, который ежедневно воплощает ту истину, 
которая проповедуется словесно устами. В 
послании к Ефесянам 3:4-5 Павел говорит о 
том, что тайна Христа была открыта в этом 
веке Божьим «святым апостолам Его и про-
рокам». Открытая истина всегда должна идти 
рука об руку со святой жизнью. В 1-м посла-
нии к Фессалоникийцам 2:10 Павел от лица 
Силы, Тимофея и себя самого призывает фес-
салоникийцев быть свидетелями того, «как 
свято и праведно и безукоризненно поступали 
мы перед вами, верующими».

Основным плодом апостольского служения 
является поместная церковь. Прежде всего, 
апостол знает, как закладывать правильное 
основание поместной церкви. Обращаясь к 
коринфянам в 1-м Послании 3:10, Павел го-
ворит: «Я, как мудрый строитель, положил 
основание, а другой строит на нем...»

Помимо этого, апостол служит различным 
нуждам поместной церкви, как было заложе-
но основание. Бог может использовать его 
для того, чтобы принести ободрение, исправ-
ление, обличение и дисциплинирование. Для 
поместной церкви апостол является «мудрым 
домостроителем», который разбирается во 
всем строительстве и может проследить за 
каждой его стадией, начиная с закладки фун-
дамента и заканчивая установкой кровли.

Краткий анализ служения апостола приво-
дит нас к двум выводам. Во-первых, христи-
анские служители, претендующие на пози-
цию апостола, должны соответствовать тем 
критериям, которые указаны в Новом Завете. 
Во-вторых, если какую-либо поместную цер-
ковь посещают служители, позиционирующие 
себя как апостольское служение, духовные ру-
ководители церкви несут ответственность за 
то, чтобы проверить это служение на предмет 
его соответствия апостольскому служению на 
основании критериев Нового Завета.

Подлинные и фальшивые 
пророки 

Когда мы входим в полноту христианской 
жизни, о которой говорит Новый Завет, мы 
перемещаемся из сферы физической в сфе-
ру сверхъестественную. Соприкоснувшись 
с сверхъестественным, мы оказываемся на 

уровне не только больших возможностей, но 
и в то же время новых незнакомых нам опас-
ностей. Эту мысль можно проиллюстриро-
вать на простом примере электричества. Чем 
выше напряжение тока в проводе, тем толще 
должна быть изоляция проводника. То же са-
мое касается и духовного мира. Чем глубже 
мы входим в сферу сверхъестественного, тем 
сильнее нуждаемся в духовной «изоляции», 
которой обеспечивает нас Бог.

Под «изоляцией» я подразумеваю изучение 
и старательное применение различных спосо-
бов защиты, данных нам Писанием, которые 
помогают сохранить дар и служение пророка в 
соответствии со священным Словом Божьим.

Основным оружием сатаны против чело-
вечества всегда было и остается обольщение. 
Именно обманом ему удалось прельстить 
Адама и Еву в самом начале истории челове-
чества. В последней Книге Библии – кульми-
нации пророчества и истории – о нем говорит-
ся как о «древнем змее, называемом дьяволом 
и сатаною, обольщающем всю вселенную» 
(Откр. 12:9).

Бог поднимал пророков на земле во все 
времена. В Новом Завете – в послании к Ефе-
сянам 4:11 – сказано, что пророки находятся 
в числе пятигранного служения (среди пяти 
основных служений), дарованного Иисусом 
для созидания Его Тела – Церкви.

В законе Моисея Бог дал особые настав-
ления Своему народу о том, как можно отли-
чить подлинного пророка от фальшивого. Во 
Второзаконии 13:1-5 Господь предупреждает 
о том, что даже если пророк явит сверхъесте-
ственное знамение, он может оказаться лже-
пророком.

В наше время мы чрезвычайно нуждаемся 
в этом предупреждении. Многие дети Божьи 
настолько захвачены сверхъестественными 
проявлениями, что готовы принять всякого, 
кто демонстрирует наличие сверхъестествен-
ной силы или пророческого знания, в качестве 
подлинных служителей Божьих. Но приве-
денный выше отрывок из Писания показывает 
нам, что такое отношение является небиблей-
ским и опасным.

Во Второзаконии 13:3 Моисей называет 
причину, по которой Бог нередко позволяет 
нам встретиться с теми пророками, которые 
производят сверхъестественные знамения не 

Судить: Когда? Почему? КаК?
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Божьей силой: «Ибо чрез сие испытывает вас 
Господь, Бог ваш, чтобы узнать, любите ли 
вы Господа, Бога вашего, от всего сердца ва-
шего и от всей души вашей». 

Нашей единственной абсолютной и надеж-
ной защитой от обольщения является любовь 
к Господу от всего сердца, незыблемое почи-
тание Его Слова и послушание ему. Бог по-
зволяет, чтобы наша любовь к Нему была ис-
пытана. В Откровении 3:18 Иисус обращается 
к церкви в Лаодикии: «Советую тебе купить 
у Меня золото, огнем очищенное». Огнем очи-
щенное, переплавленное золото – это наша 
любовь, прошедшая испытание на послуша-
ние. Золото никогда не бывает дешевым!

Во Второзаконии 18:20-22 Моисей приво-
дит еще один способ, как можно распознать 
лжепророка.

Для того чтобы получить более полную 
картину, давайте объединим два текста: Вто-
розаконие 13:1-5 и 18:20-22. Первый отрывок 
предупреждает о пророке, который соверша-
ет знамение, но при этом призывает к непо-
слушанию или неверности Господу. Второй 
отрывок предупреждает о пророке, который 
произносит сверхъестественное пророчество, 
но оно не исполняется. В этих случаях чело-
век оказывается лжепророком. Логически де-
лаем следующий вывод: настоящий пророк 
– это тот, кто совершает знамение и чье безу-
словное пророчество сбывается, но он также 
учит преданности и послушанию Господу и 
Его Слову.

Если христианин говорит о каком-то знаме-
нии и делает пророческое заявление, которое 
не находит своего подтверждения, то он (или 
она) должны сделать следующее:

1. Публично признать, что знамение или 
пророчество было ложным.

2. Попросить прощения у тех, кого таким 
образом ввели в заблуждение.

3. Если люди, введенные в заблуждение, 
потерпели ущерб, или им был причинен вред, 
необходимо сделать все возможное, чтобы за-
гладить свою вину.

За шестьдесят лет хождения с Господом я 
припоминаю несколько случаев, когда во имя 
Господа мужчины или женщины предсказы-
вали знамения или произносили пророчества, 
которые так и не нашли своего исполнения. 
Кстати, я помню только два случая, когда этот 
грех был признан публично и просилось про-

щение у введенных в заблуждение людей.
В новозаветной Церкви Бог установил: ис-

пользование пророческого дара должно под-
вергаться публичной проверке: «Пусть два 
или три пророка говорят, а другие пусть су-
дят (рассуждают)» (1 Кор. 14:29).

Когда кому-либо позволяется 
публично практиковать дар 
пророчества, а все остальные 
лишены возможности испытать 
и проверить его, – это не 
соответствует Писанию.
Пророчество – это драгоценный дар, даро-

ванный Иисусом для созидания Церкви. Когда 
им правильно пользуются, пророчество стано-
вится каналом великого благословения: нази-
дания, увещевания и утешения. Но фальшив-
ка – лжепророчество – является сатанинским 
инструментом, используемым для того, чтобы 
разрушить и погубить Божий народ. Поэтому 
духовные руководители народа Божьего несут 
ответственность за верное и старательное ис-
пользование средств защиты, дарованных Бо-
гом в Писании. 

 * * *
В заключение нашего небольшого изучения 

темы «суда» хочу напомнить о той неизбеж-
ной встрече, которая ожидает всех нас: «Ибо 
всем нам должно явиться пред судилище 
Христово, чтобы каждому получить соот-
ветственно тому, что он делал, живя в теле, 
доброе или худое» (2 Кор. 5:10). В следующем 
стихе Павел соотносит это со своей жизнью: 
«Итак, зная страх Господень, мы вразумляем 
людей; но мы хорошо известны (раскрыты, 
полностью открыты) Богу...»

Будучи великим апостолом, Павел был по-
лон благоговения перед мыслью о том, что 
все, что в нем есть, станет явным перед Суди-
лищем Христова. Разве может быть что-либо 
более важное в жизни, что дает нам повод 
считать предстоящую нам встречу менее зна-
чимой?

Нашей единственной 
абсолютной и надежной 
защитой от обольщения 
является любовь к Господу 
от всего сердца, незыблемое 
почитание Его Слова и 
послушание ему.

Дерек Принс
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предлагаем
каждому, кто заинтересован в представленной литературе, возможность получить ее 
по одному экземпляру в качестве благословения, если он еще не воспользовался ею!

по востребованию
предоставляется возможность получить один комплект всей литературы 

в качестве благословения!

Всем заинтересованным пасторам/духовным руководителям церквей, мис-
сий или библейских школ предоставляется возможность по востребованию 
подписаться на автоматическое получение «новинок» в печатном виде в ка-
честве благословения, для чего необходимо прислать одноразовую заявку.




